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26 тыс. российских компаний не платят налоги 
и страховые взносы

И Н И Ц И АТ И В А
Минздрав готовит 
запрет на рекламу 
противомикробных 
препаратов

П Р О Ц Е С С
Суд признал незаконной 
рекламу в Санкт-Петербурге

с. 9 с. 5 с. 12 

Роман Петренко,
медиаменеджер

Бывший гендиректор 
ТНТ вернется 
в «Газпром-Медиа»

С М И ,  C .  1 3  

ФОТО: Юрий Самолыго/PhotoXPress

З А К О Н О П Р О Е К Т  Минсельхоз предложил уничтожать непроданные в рознице 
товары с небольшим сроком годности

Точки невозврата
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Предложенный Минсельхозом запрет на возврат продуктов сроком годности только до 20 дней — 
это компромиссный вариант по принципу «ни вашим, ни нашим», отмечают эксперты.
На фото: глава министерства Дмитрий Патрушев

ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Минсельхоз подготовил свой 
вариант законопроекта о воз-
врате ретейлерами непро-
данных товаров: сетям могут 
запретить возвращать по-
ставщику продукты со сроком 
годности до 20 дней. Поправки 
не устраивают ни поставщи-
ков, ни розницу.

Минсельхоз внес в правительство 
поправки к законопроекту депу-
тата Госдумы Ирины Яровой о за-
прете ретейлерам возвращать не-
проданные товары поставщикам, 
сообщили РБК в пресс-службе ми-
нистерства. Подготовить поправки 
к законопроекту ко второму чтению 
в Госдуме было поручено по итогам 
совещания у вице-премьера Дми-
трия Козака. Свои предложения 
Минсельхоз обсуждал 24 сентября 
на совещании с представителями 
Минпромторга, торговых сетей 
и производителей продуктов.

Минпромторг считает нецеле-
сообразным менять закон о тор-
говле и  поправки Минсельхоза 
не поддерживает, следует из ко-
пии протокола совещания, которая 
есть у РБК. В пресс-службе Мин-
промторга факт совещания под-
твердили, добавив, что  излишнее 
регулирование торговой отрас-
ли может негативно отразиться 
как на торговых сетях и произво-
дителях, так и в конечном счете 
на  потребителях. Перед вторым 
чтением и базовый законопроект, 
и поправки к нему должны прой-
ти процедуру оценки регулирую-
щего воздействия, считают в Мин-
промторге.

Суть подготовленных Мин-
сельхозом поправок в том, что ре-
тейлерам будет запрещено воз-
вращать поставщикам продук-
ты со сроком годности до 20 дней 
включительно. О возврате товаров 
с более длительными сроками хра-
нения производители и ретейле-
ры смогут договориться сами, если 
условия договора удовлетворяют 
интересы обеих сторон, уточнили 
в Минсельхозе.
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Семеро 
неумелых
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН,
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Западные страны обвини-
ли российские спецслужбы 
в причастности сразу к не-
скольким хакерским атакам. 
Москва ее отрицает. Против 
России могут быть введены 
новые санкции, допускают 
эксперты.

1.
Кто и в чем обвиняет 
Россию
Вечером 4 октября Министер-
ство юстиции США сообщило 
о предъявлении обвинений в на-
правленной не  только против 
США «злонамеренной киберак-
тивности» семерым россиянам. 
По данным ведомства, все они 
являются сотрудниками Главно-
го управления Генштаба (ранее 
ГРУ) и в период с 2014-го по май 
2018 года организовывали хакер-
ские атаки на антидопинговые 
агентства и организации в США 
и за их пределами, в частности 
WADA (Всемирное антидопинго-
вое агентство), USADA (Антидо-
пинговое агентство США), Спор-
тивный арбитражный суд (CAS), 
Международная ассоциация 
легкоатлетических федераций 
(IAAF), ФИФА и  еще  34 других. 
Об этом сообщил на пресс-кон-
ференции Минюста США проку-
рор Скотт Брэйди (трансляция 
велась на сайте ведомства). «Рос-
сийские хакеры», по утвержде-
нию представителей Минюста 
и  ФБР, также взломали сервер 
компании Westinghouse, которая 
поставляла топливо для атомных 
реакторов на Украину, и  пыта-
лись взломать сети расположен-
ной в Нидерландах Организации 
по  запрещению химического 
оружия (ОЗХО).
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Индекс РТС
Московская биржа, 04.10.2018

Международные резервы 
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Четыре вопроса о возможной причастности России к кибератакам

Семеро неумелых
В итоге жертвами действий по-

дозреваемых, как заявили в Мин-
юсте, стали 250 спортсменов 
из 30 стран и десятки организа-
ций, чьи аккаунты в Сети и поч-
товые ящики были взломаны. 
Из семи подозреваемых трем — 
Ивану Ермакову, Артему Малы-
шеву и Дмитрию Бадину — в США 
в июне этого года уже были предъ-
явлены обвинения во вмешатель-
стве в американские президент-
ские выборы 2016 года. В июль-
ских материалах и  в  нынешних 
все трое названы военнослужа-
щими расположенной в  Москве 
части № 26165. Материалы, обна-
родованные в четверг, расширя-
ют предполагаемую сферу ответ-
ственности этих троих.

Четверо других, как утвержда-
ют в США, являются военнослужа-
щими той же части — это Алексей 
Моренец, Евгений Серебряков, 
Олег Сотников и Алексей Минин. 
Ранее днем 4 октября на  пресс-
конференции в  Гааге министр 
обороны Нидерландов Анк Бей-
левелд и  представитель нацио-
нальной военной разведки Онно 
Эйхелсейн подробно рассказали 
об их роли в якобы организован-
ной ими попытке взломать ком-

пьютерную сеть ОЗХО. По  дан-
ным властей Нидерландов, эти 
четверо прилетели из Амстерда-
ма в Гаагу 10 апреля, там их встре-
тил сотрудник посольства России. 
Через три дня они припарковали 
арендованный автомобиль марки 
Citroen (его фото было продемон-
стрировано в Гааге и есть в мате-
риалах американского Минюста) 
у отеля около здания ОЗХО. В ав-
томобиле находилось оборудо-
вание, которое должно было по-
зволить взломать сеть организа-
ции: компьютер, соединенный 

с антенной Wi-Fi и смартфоном, 
сумка с батареей и антенной, при-
крытые плащом. Осуществить 
взлом им не удалось из-за проти-
водействия голландской стороны. 
Оборудование было конфискова-
но, а россияне 13 апреля высланы.

Представители властей Нидер-
ландов и Великобритании обра-
тили внимание на то, что «взло-
мать» ОЗХО подозреваемые пы-
тались во  время проводимо-
го организацией расследования 
отравления Сергея и Юлии Скри-
паль. Следующей целью россиян, 

по мнению представителей этих 
стран, должна была стать хими-
ческая лаборатория в швейцар-
ском Шпице.

2.
Чем могли заниматься 
подозреваемые и на кого 
работать?
При  задержании в  Нидерландах 
Моренец пытался разбить свой 
телефон, было объявлено на пресс-
конференции министра обороны 
Нидерландов. Помимо прочего, 
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Помощник генпрокурора США по вопросам национальной безопасности Джон Демерс обвинил семерых россиян в злонамеренной 
кибердеятельности против Америки и ее союзников
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Как работали предполагаемые российские хакеры

В августе 2016 года 
обвиняемые Алексей 
Моренец и Евгений 
Серебряков отправи-
лись в Рио-де-Жанейро, 
где проходили летние 
Олимпийские игры. 
При удаленной помощи 
Ермакова они осуще-
ствили хакерские атаки, 
целью которых были 
должностные лица, 
связанные с антидопин-

говыми агентствами. 
Они получили данные 
одного из должностных 
лиц и гарантировали 
себе доступ к аккаунту 
в принадлежащей WADA 
базе данных ADAMS, 
говорится в материалах 
Минюста.
Там же, в Рио-де-Жа-
нейро, подозреваемые 
украли доступ к аккаунту 
электронной почты со-

трудника USADA, кото-
рый пользовался Wi-Fi 
в отеле, где он жил. В его 
аккаунте находись дан-
ные об анализах спорт-
сменов и прописанных 
им медикаментах.
В декабре 2016 года 
и январе 2017 года, 
как утверждает Минюст 
США, обвиняемые укра-
ли данные с компьюте-
ров сотрудников Между-

народной ассоциации 
легкоатлетических феде-
раций (IAAF) и ФИФА.
Полученные незаконным 
путем сведения россия-
не публиковали на ре-
сурсах fancybear.net 
и fancybear.org. Доступ 
к ним ФБР 3 октября за-
крыло.
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у Моренца была обнаружена кви-
танция на поездку на такси в аэро-
порт Шереметьево от Несвижского 
переулка, где расположен комплекс 
зданий Хамовнических казарм. 
В этом комплексе зданий по адре-
су: Комсомольский проспект, д. 20, 
зарегистрирована войсковая часть 
№ 26165 (упоминавшаяся в  до-
кладе Роберта Мюллера о вмеша-
тельстве хакеров из ГРУ в амери-
канские выборы). Ее бывший ко-
мандир Виктор Нетыкшо — автор 
докторской диссертации на тему 
«Восстановление параметров 
дискретных устройств, основан-
ное на переоценке вероятностей 
с использованием действительных 
пороговых соотношений» — среди 
фигурантов расследования.

В компании Be Taxi подтверди-
ли РБК подлинность квитанции 
Моренца. «Да, это наша квитан-
ция», — сказал РБК сотрудник ком-
пании, ответивший по телефону, 
указанному в документе от име-
ни ИП Бениамин Шагинян.

В открытой базе данных «Но-
мер.org» можно найти информа-
цию об автомобиле, принадлежав-
шем Алексею Моренцу, отчество 
и дата рождения которого совпа-
дают с указанными в диппаспор-
те, опубликованном голландской 
стороной. Согласно этим данным, 
Моренец также зарегистрирован 
в  Москве по  адресу Хамовниче-
ских казарм (Комсомольский про-
спект, д. 20).

Издание Meduza выяснило, 
что полного тезку Моренца разы-
скивали в сообществе выпускни-
ков Военно-космической акаде-
мии имени А. Ф. Можайского. Трое 
выпускников этого вуза рассказа-
ли изданию «Проект», что узнают 
своего однокурсника на опублико-
ванной властями Нидерландов фо-
тографии Моренца. По их словам, 
в 1999 году он окончил обучение 
на  факультете специальных ин-
формационных технологий.

Профайл Евгения Серебрякова 
журналисты обнаружили на сай-

те любительских футбольных лиг 
России. В 2011–2012 годах он вы-
ступал в  составе футбольного 
клуба «Радикс», выступающего 
в Любительской футбольной лиге 
Москвы. Его фамилия значится 
в списке авторов статей журнала 
«Прикладная дискретная матема-
тика» за февраль 2014 года. В ка-
честве места работы автор ука-
зал Центр специальных разрабо-
ток Минобороны, занимающийся 
«организацией и проведением на-
учно-исследовательской деятель-
ности в области проблем безопас-
ности информационных и комму-
никационных систем».

В качестве адреса центра на со-
храненной копии страницы с сай-
та Минобороны России значится 
ул. Свободы, д. 21. Это соседний 
дом со  зданием войсковой ча-
сти № 74455 — другой структуры, 
упомянутой спецпрокурором США 
в обвинительном заключении про-
тив российских хакеров.

Указанный в  статьях адрес 
электронной почты Серебрякова 
«ryback_casey@mail.ru» отсылает 
к главному герою голливудского 
фильма «Захват» 1992 года Кейси 
Райбеку, которого сыграл Стивен 
Сигал.

Полный тезка Алексея Минина, 
чья дата рождения совпадает с ука-
занной в опубликованном Нидер-
ландами диппаспорте, прописан 
по адресу: ул. Народного Ополче-
ния, д. 50, следует из данных пор-
тала «Номер.орг». Там находится 
комплекс зданий Минобороны.

Полный тезка Олега Сотнико-
ва, по  данным «Номер.орг», за-
регистрирован в  Москве в  зда-
нии на  Хорошевском шоссе ря-
дом с  предполагаемой штаб-
квартирой Главного управления 
ГШ. Как утверждала «Фонтанка», 
по тому же адресу зарегистриро-
ваны несколько человек, чьи номе-
ра паспортов отличаются на одну 
цифру от номеров в документах 
«Руслана Боширова» и «Алексан-
дра Петрова».

3.
Что грозит россиянам 
и как реагирует Москва?
По обвинениям в кибервзломах 
в США грозит до 30 лет тюремно-
го заключения. Однако пока рос-
сияне находятся на территории 
своей страны, им ничего не угро-
жает. Все семеро сейчас в России, 
поэтому на данный момент аре-
стовать их  невозможно, сказал 
в четверг на пресс-конференции 
представитель ФБР Эрик Вилин. 
«Тем не менее люди путешеству-
ют», — отметил он. Все семеро по-
мещены в список разыскиваемых 
ФБР лиц.

В  Нидерландах они также 
не были арестованы, а только вы-
сланы. Как предположил в разго-
воре с РБК старший научный со-
трудник Института международ-
ных отношений в Праге Марк Га-
леотти, специализирующийся 
на  разведывательной тематике, 
спецслужбы Нидерландов не име-
ли права задерживать россиян, по-
скольку у тех были дипломатиче-
ские паспорта. Если россияне при-
ехали по диппаспортам, то орга-
ны Нидерландов не имели права 
их задерживать, подтвердил экс-
перт Центра европейских реформ 
в Лондоне Иан Бонд.

Конфискация оборудования 
может нанести урон работе спец-
служб России. «Ущерб от  этого 
для российских спецслужб будет 

зависеть от того, какая именно ин-
формация там хранится», — счи-
тает Галеотти. «Правильной прак-
тикой было бы заблаговременно 
стереть все данные с  ноутбуков, 
но обнаруженные в Нидерландах 
люди не кажутся мне особенными 
профессионалами», — добавил он.

В МИД России выдвинутые об-
винения назвали проявлением 
«шпиономании». Посол России 
в Великобритании Александр Яко-
венко считает, что происходит ор-
ганизованная дискредитация Рос-
сии. Российские власти отрицают 
причастность к  вмешательству 
в американские выборы 2016 года.

4.
Последуют ли новые 
санкции?
Западные страны, как  и  после 
отравления Скрипалей, выступают 
солидарно. В ЕС инцидент в Гааге 
сочли «враждебной киберопера-
цией, осуществленной россий-
ской службой военной разведки 
(ГРУ)». «Этот акт агрессии выра-
жает неуважение к возложенной 
на Организацию по запрещению 
химического оружия важной зада-
че — способствовать уничтожению 
химического оружия во всем мире 
в  рамках мандата Организации 
Объединенных Наций», — утвер-
ждается в совместном заявлении 
главы Еврокомиссии Жан-Клода 
Юнкера, председателя Евросовета 
Дональда Туска и главы европей-

ской дипломатии Федерики Моге-
рини. Солидарность с правитель-
ствами Нидерландов и  Велико-
британии выразил и генеральный 
секретарь НАТО Йенс Столтенберг. 
Он подчеркнул: «Россия должна 
прекратить свое безрассудное 
поведение и  попытки размыть 
основы международного закона 
и институтов».

Поведение России становится 
все более «агрессивным», что вы-
зывает серьезное раздражение 
Запада, в  том числе Евросоюза, 
сказал Иан Бонд. «Показательной 
здесь является жесткая реакция 
на эпизод в Гааге Жан-Клода Юн-
кера, который, как правило, в пуб-
личных заявлениях предпочита-
ет говорить о необходимости диа-
лога с Россией», — указал эксперт. 
В свете этого новые санкции про-
тив России вполне вероятны, счи-
тает Бонд. При этом они, скорее 
всего, не будут включать в себя эко-
номические рестрикции, а примут 
форму дипломатических санкций, 
прогнозирует аналитик. «Самый 
вероятный сценарий — коорди-
нированная высылка работающих 
в странах ЕС и НАТО российских 
сотрудников ГРУ», — сказал Бонд. 
«Конечно, многие шпионы были 
высланы западными странами 
еще в марте после отравления Сер-
гея Скрипаля, но допускаю, что не-
которые из них все еще продолжа-
ют работать под прикрытием в ев-
ропейских странах», — уточнил он.

Другим последствием попыт-
ки взлома ОЗХО, вероятно, станет 
укрепление сотрудничества между 
ЕС и США по линии обмена развед-
данными, рассуждает Бонд.

«Раскручивается сценарий 
по  ухудшению отношений, ведь 
в  представленные данные верят 
не только западные спецслужбы, 
но и политическая элита западных 
стран. Ни новых санкций, ни но-
вых высылок исключать нельзя», — 
соглашается президент Центра по-
литических технологий Борис Ма-
каренко. 

Главные улики 
Нидерландов

1. 
Власти Нидерландов 
утверждают, что россия-
не въехали в страну по 
дипломатическим пас-
портам. Минобороны 
королевства на пресс-
конференции показало 
эти документы и назвало 
имена подозреваемых: 
Евгений Михайлович 
Серебряков, Алексей 

Валерьевич Минин, Олег 
Михайлович Сотников 
и Алексей Сергеевич 
Моренец. Следователи 
считают Моренца и Се-
ребрякова киберспе-
циалистами, а Минина и 
Сотникова — отвечавши-
ми за разведывательную 
поддержку.

2. 
Изъято оборудование, 
с помощью которого, 
по данным голландцев, 
россияне намеревались 
взломать Wi-Fi сети 
Организации по запре-
щению химического 
оружия в Гааге.

3. 
На пресс-конференции 
были показаны фотогра-
фии изъятых телефонов. 
По данным Миноборо-
ны Нидерландов, один 
из телефонов в ходе 
операции по предотвра-
щению кибератаки раз-
бил подозреваемый.

4. 
Была также представле-
на квитанция об оплате 
поездки на такси в 
аэропорт Шереметьево 
от одного из спецпод-
разделений Миноборо-
ны РФ. Она оформлена 
на Моренца.
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Поведение России становится все более 

«агрессивным», что вызывает серьезное 

раздражение Запада, в том числе ЕC, ска-

зал Иан Бонд.  В свете этого новые санк-

ции против России вполне вероятны
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Кремль определился с базовым сценарием второго тура выборов в Хакасии

Коммунист остается один 
на один с избирателем
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

С выборов в Хакасии снимет-
ся кандидат от Партии роста, 
и единственным участником 
кампании останется пред-
ставитель КПРФ — это сейчас 
базовый сценарий Кремля. 
Цель — чтобы коммунист не 
набрал нужных для победы 
50% голосов.

Базовый сценарий Кремля по раз-
витию ситуации в Хакасии на дан-
ный момент — это отказ кандидата 
от Партии роста Александра Мяха-
ра от участия во втором туре выбо-
ров, с тем чтобы его единственным 
участником остался коммунист 
Валентин Коновалов. Об этом РБК 
рассказ али три собеседника, близ-
ких к администрации президента. 
«Наиболее вероятно, что Конова-
лов останется один и встанет перед 
необходимостью набрать более 
50% голосов», — пояснил замысел 
один из источников РБК. «Зада-
ча — чтобы Коновалов не набрал 
нужного [для победы] количества 
голосов»,  — добавил еще один 
близкий к администрации прези-
дента собеседник РБК. Идеальный 
сценарий для Кремля — чтобы сня-
лись все кандидаты и выборы были 
признаны несостоявшимися, но 
коммунисты пока на это не готовы, 
уточняет источник РБК.

КПРФ не будет снимать своего 
кандидата, заявил РБК зампред ЦК 
КПРФ Юрий Афонин. На руковод-
ство партии с такими предложе-
ниями никто не выходил, уверяет 
он, но «были намеки Коновалову 
пойти, например, в Совет Федера-
ции». «Но Коновалов — честный и 
принципиальный человек», — го-
ворит Афонин.

Дату второго тура выборов в 
Хакасии перенесли уже в третий 
раз. Сначала он должен был прой-
ти 23 сентября, но после того как 

от участия в кампании отказался 
глава республики Виктор Зимин, 
дату назначили на 7 октября. Но-
вым участником второго тура на-
ряду с коммунистом Коноваловым 
стал кандидат от «Справедливой 
России» Андрей Филягин. 2 октя-
бря он снялся с выборов «по выну-
ждающим обстоятельствам». После 
этого новым участником второго 
тура стал кандидат от Партии роста 

Александр Мяхар, а само голосова-
ние было назначено на 21 октября.

Мяхар заявил, что может отка-
заться от участия во втором туре, 
если жителей региона устроит но-
вый врио главы республики Миха-
ил Развозжаев, назначенный 3 ок-
тября. «Если республике будет вы-
годен вариант, что придет врио, то 
этот вариант вполне предполагает 
снятие кандидатуры, такой вари-

ант не исключается», — цитирует 
Мяхара ТАСС. Кандидат уточнил, 
что для решения о снятии канди-
датуры ему необходимо время, 
чтобы увидеть результаты работы 
Развозжаева: «Может пройти час, а 
может пройти две недели, когда я 
увижу выгоды его работы для рес-
публики».

Задача Мяхара — «дискредити-
ровать Коновалова, а потом снять-

ся с выборов», уверен Афонин. Ко-
нечная цель власти — чтобы кан-
дидат от компартии остался один, 
«мобилизовать административ-
ный ресурс и постараться не до-
пустить победы Коновалова», рас-
суждает представитель КПРФ.

По закону, если во втором туре 
остается один кандидат, он должен 
набрать более 50% голосов от числа 
пришедших на выборы. При этом в 

К А М П А Н И Я

Андрей Чибис — основной кандидат на пост главы Курской области

Замминистра строительства 
и выпускник «школы губер-
наторов» РАНХиГС Андрей 
Чибис в ближайшее время 
может возглавить Курскую 
область. Об этом РБК рас-
сказали два источника, близ-
ких к региональным властям.
Собеседник РБК в Госду-
ме, имеющий отношение 
к региону, напоминает, 
что Чибис, как куратор 
программы капитального 
ремонта жилого фонда, при-
езжал в Курск в этом году и 
«устроил разнос» курских 
чиновников, ответственных 
за капремонт.
Кандидатом в губернаторы 
Курской области Чибиса 

выбрали как «человека со 
способностями к управле-
нию» и успешного участни-
ка президентской учебной 
программы, подчеркнул 
один из собеседников РБК. 
«Немало значит и возраст: 
ему всего 39, а Кремль взял 
курс на омоложение губер-
наторского состава», — до-
бавил второй источник.
Источник РБК в Госдуме, 
имеющий отношение к ре-
гиону, говорит, что помимо 
Чибиса на пост главы ре-
гиона могут претендовать 
еще трое — депутаты Гос-
думы Александр Брыксин 
и Виктор Карамышев и 
гендиректор «Металлоин-

веста» Андрей Варичев. 
О том, что рассматриваются 
кандидатуры Карамышева и 
Варичева, РБК подтвердили 
и два источника во власти 
региона. Депутаты Брыксин 
и Карамышев не ответили на 
звонки и сообщения РБК.

Кандидат от Усманова
Всерьез рассматривалась 
на пост курского губерна-
тора кандидатура Андрея 
Варичева. Об этом РБК рас-
сказал источник, близкий к 
курским властям, и подтвер-
дил знакомый бизнесмена. 
По словам последнего, 
Варичев ожидал назначения 
на губернаторский пост 

в течение последних двух 
лет. «Но все переигралось, 
отдали предпочтение «варя-
гу», — объяснил собеседник 
РБК. Второй добавил, что 
назначение главой Курской 
области Варичева, который 
является депутатом облду-
мы, может спровоцировать 
конфликт местных элит.
Собеседник РБК в Госдуме, 
имеющий отношение к ре-
гиону, связал обсуждение 
кандидатуры Варичева с 
тем, что «Металлоинвест» 
Алишера Усманова является 
«главным бюджетодержате-
лем» Курской области. При 
этом входящий в холдинг 
Михайловский ГОК сильно 

влияет на бюджет региона, 
поэтому мнение Усманова 
Кремль не может не учесть 
при назначении, утвержда-
ет собеседник. «Поэтому 
его (Варичева. — РБК) не 
стали назначать: решили не 
мешать личное, обществен-
ное и бизнес», — говорит 
близкий к курским властям 
собеседник РБК.

На место Михайлова
Действующий губернатор 
Курской области Александр 
Михайлов приглашен в Мо-
скву 11 октября, рассказал 
собеседник РБК в Госдуме. 
Пресс-секретарь Михайлова 
Ольга Афанасьева сообщила 

РБК, что не владеет инфор-
мацией о возможной отстав-
ке губернатора. На вопрос, 
стоит ли в рабочем графике 
Михайлова на 11 октября по-
ездка в Москву, Афанасьева 
ответила отрицательно.
Грядущую отставку Ми-
хайлова источник РБК, 
близкий к региональным 
властям, связал с его непо-
пулярностью в регионе и 
«преклонным возрастом»: 
Михайлову 67 лет. «Есть и 
фактор усталости от него, — 
отметил собеседник. — Вы-
боры в следующем году мог 
не выиграть».

Кандидат от КПРФ Валентин Коновалов не наберет нужного количества голосов, только если «сушить явку», уверены его однопартийцы

Ф
О

ТО
: А

на
то

ли
й 

Ж
да

но
в/

Ко
м

м
ер

са
нт

ъ



5 октября 2018 года
Пятница

No 172 (2896)
      Н О В О С Т И       5Кампания.

Инициатива

Минздрав планирует ввести запрет 
на рекламу противомикробных препаратов

У телевидения 
отнимают леденец
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
МАРИЯ ИСТОМИНА

Минздрав предложил запре-
тить рекламу противоми-
кробных лекарств — среди 
них в том числе популярные 
леденцы от боли в горле. 
Рекламные площадки в итоге 
могут лишиться минимум 
1,5 млрд руб. в год.

Что хочет запретить 
рекламировать Минздрав

Министерство здравоохранения 
предложило ввести запрет на ре-
кламу противомикробных препа-
ратов в 2019–2020 годах, следует 
из плана мероприятий по «реали-
зации стратегии предупреждения 
распространения антимикробной 
резистентности» (определяет гос-
политику по предупреждению и 
ограничению распространения 
устойчивости микроорганизмов к 
противомикробным препаратам) 
в России до 2030 года. Копия этого 
документа, который Минздрав на-
правил на согласование в 11 феде-
ральных ведомств и в Российскую 
академию наук, есть у РБК.

Противомикробные препа-
раты — это обширный перечень 
продукции, которая применяется 
при самых разных заболеваниях, 
начиная от боли в горле («Грам-
мидин», «Стрепсилс» и т.д.) и за-
канчивая довольно серьезными 
препаратами для лечения дерма-
тологических, гинекологических 
(препараты на основе флуконазо-
ла и натамицина, свечи и раство-
ры «Бетадин») или офтальмологи-
ческих заболеваний, рассказал РБК 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов.

Сейчас в России ограничена ре-
клама всех рецептурных препара-
тов, под которые попадают и не-
которые противомикробные ле-
карства, например антибиотики. 
Их нельзя рекламировать в СМИ, 
но можно на специализированных 
конференциях. Все безрецептур-
ные медикаменты рекламировать 
можно.

Для запрета любой рекламы 
противомикробных препара-
тов Минздрав предлагает внес-
ти изменения в ст. 7 (товары, ре-
клама которых не допускается) 
федерального закона «О рекла-
ме». Сейчас эта статья запреща-
ет рекламу табака, наркотических 
средств, в том числе для медицин-
ского применения, взрывчатых 
веществ, за исключением пиро-
техники, продажи органов чело-
века, абортов и т.д.

В стратегии против антими-
кробной резистентности, кото-
рую правительство утвердило год 
назад, ведомство поясняло, что 
все его мероприятия будут на-
правлены на «предупреждение 
и ограничение распространения 
устойчивости микроорганизмов 
к противомикробным препара-
там, химическим и биологиче-

ским средствам». Минздрав не 
ответил РБК на запрос с просьбой 
уточнить, как запрет на рекламу 
противомикробных препаратов 
поможет борьбе с устойчивостью 
микроорганизмов.

Профессор кафедры микро-
биологии, ректор Смоленского 
государственного медицинского 
университет Роман Козлов счита-
ет, что логика Минздрава может 
быть следующей: запрет на рекла-
му должен привести к снижению 
употребления этих препаратов 
при самолечении и в перспективе 
к снижению устойчивости микро-
организмов к противомикробным 
средствам.

Кого коснется запрет 
на рекламу

Фармацевтические компании — 
основные рекламодатели в Рос-
сии, говорит директор по марке-
тинговым исследованиям ана-
литического центра группы НСК 
Сергей Веселов. По данным НСК, в 
2017 году на них приходилось 23% 
от всего рекламного рынка в стра-
не, или 95,8 млрд из 416,5 млрд руб.  

На телевидении доля фарма-
цевтических компаний среди ре-
кламодателей еще больше — 28% 
(39,3 млрд из 170,9 млрд руб.) «Ле-
карства в отличие от автомобилей 
и различных напитков нужны мак-
симально широкому кругу населе-
ния. Это товары массового спро-
са, потому и реклама востребова-
на», — пояснил Веселов.

Затраты на рекламу только трех 
категорий безрецептурных проти-
вомикробных лекарств могут до-
стигать около 1,5 млрд руб. в год, 
полагает Беспалов. Больше всего 
среди препаратов этой категории 
продается лекарств для лечения 
кандидозов (например, молоч-
ницы) — ежегодно объем продаж 
доходит до 3,5 млрд руб. в ценах 
производителя. На втором месте 
по объему продаж — 3,3 млрд руб. 
в год — гинекологические проти-
вомикробные препараты. Препа-
ратов для лечения горла продает-
ся ежегодно на 2,4 млрд руб. Есть 
и другие категории безрецептур-
ных противомикробных лекарств, 
но их объемы и объемы их рекла-
мы сложно подсчитать, поскольку 
они размыты по разным фармако-
терапевтическим группам, указал 
эксперт.

Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России, объединяю-

щая крупнейшие рекламные груп-
пы, сможет сформулировать свою 
позицию по поводу инициативы 
Минздрава только после того, как 
официально получит документ, за-
явил РБК исполнительный дирек-
тор ассоциации Валентин Смоля-
ков. Замминистра цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуни-
каций Алексей Волин сказал РБК 
, что курирующее деятельность 
СМИ министерство выступало 
против всех предыдущих ини-
циатив Минздрава о дополнитель-
ном ограничении рекламы тех или 
иных товаров. Новые предложения 
в Минкомсвязь пока не поступили, 
уточнил Волин. Не знакомы с на-

работками Минздрава и в управ-
лении контроля рекламы ФАС. 
Руководитель управления Татья-
на Никитина усомнилась в целе-
сообразности запрета одного типа 
препаратов.

Как фармкомпании будут 
обходить запрет

Если запретить рекламу этих 
препаратов, объемы их продаж 
не уменьшатся, уверен Беспалов, 
поскольку производители найдут 
другие способы продвижения, 
прежде всего социальные сети и 
аптечные сети. Следовательно, 
потеряют в основном рекламные 
площадки.

С тем, что фармкомпании по-
стараются найти другие способы 
продвижения своих продуктов, 
согласен заместитель генераль-
ного директора фармацевтиче-
ской компании STADA CIS Иван 
Глушков. Помимо СМИ, которые 
зарабатывают в том числе на ре-
кламе лекарств, ущерб от реализа-
ции инициативы Минздрава мо-
жет быть нанесен и врачебному 
сообществу, полагает он. «Сейчас 
существует множество медицин-
ских журналов, которые издают со-
общества врачей. Часто эти жур-
налы печатают статьи о клиниче-
ских исследованиях, новых откры-
тиях и т.д. и делают это на деньги 
фармацевтический компаний — 
рекламодателей, открыто разме-
щая рекламные материалы. Если 
у них не будет такой возможности 
или она будет ограничена , они все 
равно так или иначе будут полу-
чать эти деньги, но реклама будет 
оформлена завуалированно, то 
есть этот рынок уйдет в тень», — 
считает он.  

В 2017 году, по данным НСК, 

на фармацевтические компании 

приходилось 23% от всего рекламного 

рынка в стране, или 95,8 млрд 

из 416,5 млрд руб.

И Н И Ц И АТ И В Аизбирательном бюллетене с одной 
фамилией будут два поля — «за» и 
«против» кандидата. Если участ-
ник кампании не набирает нуж-
ного количества голосов, выборы 
признаются несостоявшимися.

«Сушка» явки

Кремль не хочет отдавать Хакасию 
коммунистам — в администрации 
президента считают, что в первом 
туре избиратели голосовали не за 
Коновалова, а исключительно про-
тив Зимина, говорит собеседник, 
близкий к Кремлю. У Коновалова 
нет управленческого опыта, он не 
способен руководить регионом, 
перечисляет претензии Кремля к 
коммунисту собеседник РБК.

Постоянный перенос дня го-
лосования «работает на усталость 
избирателей», ранее говорил РБК 
другой источник, близкий к ад-
министрации президента. Если в 
конечном счете в бюллетене оста-
нется только один Коновалов, то 
многие из тех, кто готов был отдать 
голос за него, могут не прийти на 
участки, но при этом будет моби-
лизован провластный электорат, 
чтобы коммунист не набрал тре-
буемых 50% голосов, отмечал со-
беседник РБК.

Власти придется работать на 
«сушку» явки, с тем чтобы про-
тестный избиратель не пришел, 
добавляет другой источник, близ-
кий к Кремлю. Самый простой и 
действенный способ  — распро-
странение фейкового или частич-
но соответствующего действи-
тельности компромата, наподо-
бие того, как это происходило на 
президентских выборах с канди-
датом от КПРФ Павлом Грудини-
ным, продолжает он. Но в то же 
время необходимо мобилизовать 
людей, которые проголосуют про-
тив Коновалова, — «на фоне ком-
промата это будет сделать проще», 
говорит собеседник РБК.

Добиться того, чтобы кандидат 
от компартии не набрал нужно-
го количества голосов, «практиче-
ски невозможно», считает Афонин. 
«Надо будет «засушить» явку и сде-
лать так, чтобы 50–60 тыс. человек 
проголосовали против Коновалова. 
Не представляю, как это можно сде-
лать», — говорит зампред ЦК КПРФ.

Стратегически 
важный регион

Если Коновалов в одиночку не 
наберет 50% голосов, то можно 
будет назначить новые выборы, 
причем, скорее всего, под них в 
республике может появиться и еще 
один новый врио, полагает глава 
совета директоров Института со-
циально-экономических и поли-
тических исследований Дмитрий 
Бадовский. Больше половины го-
лосов кандидат может не набрать, 
если будет много проголосовав-
ших против и недействительных 
бюллетеней, уточняет он.

«Добиться этого можно, только 
если удастся мобилизовать тех, кто 
по тем или иным причинам не за-
хочет видеть Коновалова во главе 
республики — будь то его радика-
лизм, партийная принадлежность 
или малоопытность. Но чтобы та-
ких избирателей мобилизовать, 
надо сначала им эти мысли донес-
ти и внушить им доверие, посколь-
ку на сегодняшний день в регионе 
мобилизованным является толь-

ко активный протестный электо-
рат», — объясняет Бадовский. Свою 
роль в мобилизации провластных 
избирателей может сыграть новый 
врио Развозжаев, добавляет он.

«Хакасия — стратегически важ-
ный регион, и не только потому, 
что здесь любит бывать Влади-
мир Путин. Территория геополи-
тически важная, ресурсно богатая, 
здесь работают многие госкорпо-
рации, республика является важ-
ной частью единой стратегии раз-
вития Енисейской Сибири (Крас-
ноярский край, Хакасия, Тыва)», — 
продолжает эксперт.

Кроме того, в отличие от других 
регионов, где победили или пре-
тендовали на победу оппозицион-
ные кандидаты, именно в Хакасии 
не только самый малоподготов-
ленный к должности оппозицио-
нер, но и самая слабая действую-
щая управленческая команда, 
из-за чего сложно компенсиро-
вать возможную потерю управ-
ляемости территории, отмечает 
Бадовский.

Возможно, существуют социо-
логические замеры, которые по-
зволяют судить, что Коновалов 
может не набрать более 50% голо-
сов, в случае если останется един-
ственным кандидатом, рассуждает 
политтехнолог Петр Быстров. Тех-
нологии «сушки» явки и мобилиза-
ции провластного избирателя дей-
ствительно могут быть использо-
ваны, «но это вторично», полагает 
эксперт. Нельзя исключать, по его 
словам, «определенных действий 
местных избирательных комиссий 
при подсчете голосов».

Есть две вероятные причины, 
почему власть не хочет отдавать 
коммунистам Хакасию, считает 
политтехнолог. Первая причина: 
это регион, который представляет 
интерес для определенных поли-
тических и экономических групп, 
и кандидат от КПРФ в эти интере-
сы не вписывается. Вторая — недо-
говороспособность коммунистов: 
«Они могли бы пойти навстречу 
[Кремлю] в другом регионе, напри-
мер, не выдвигать Андрея Ищен-
ко на новых выборах в Приморье. 
Но этого пока не происходит», — 
констатирует эксперт.

Управлять регионами в пред-
ставлении власти может тот, кто 
условно вписывается в образ «мо-
лодого технократа»: это человек, 
который работал в госструктурах — 
закончил курсы РАНХиГС, состоит 
в списке кадрового резерва, «свой 
в доску и полностью проверен-
ный», перечисляет политолог Ан-
дрей Колядин. «Появление Коно-
валова ошарашило [Кремль], фе-
деральный центр не понимает, как 
он сможет справиться с депрессив-
ным регионом, который находится 
под внешним финансовым управ-
лением», — продолжает эксперт.

Что касается сценария, при ко-
тором Коновалов не набирает бо-
лее 50% голосов, то власти надо бу-
дет проводить мобилизацию из-
бирателей: «Люди понимают, что 
надо опираться на человека, ко-
торый сможет привлекать деньги 
федерального центра. Опасения 
людей [что коммунист не сможет 
этого сделать] могут быть конвер-
тированы в то, что они проголосу-
ют против Коновалова». 

При участии 
Евгения Кузнецова, 
Елизаветы Антоновой 
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Россия втрое уступила Европе по обеспеченности адвокатами

Беззащитное правосудие
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Число прокуроров на 100 тыс. 
жителей в России оказалось 
самым высоким среди стран 
Совета Европы. При этом 
в России несколько меньше 
судей и в три раза меньше 
адвокатов на душу населения, 
чем в среднем по всем стра-
нам СЕ.

Больше всех прокуроров

В России на каждые 100 тыс. на-
селения приходится 25 служащих 
органов прокуратуры, и это наи-
высший показатель среди стран 
Совета Европы (СЕ). Об этом го-
ворится в седьмом регулярном 
обз оре Европейской комиссии 
по эффективности правосудия. 
В среднем по Европе на каждые 
100 тыс. населения приходится 
12 прокуроров — таким образом, 
российский показатель превышает 
средний более чем в два раза.

В докладе суммированы дан-
ные 2016 года по 45 странам  — 
членам Совета Европы. Всего в СЕ 
47  государств (в отчет не попа-
ли Лихтенштейн и Сан-Марино). 
В отчете также приводятся данные, 
относящиеся к странам, которые 
не входят в СЕ, — Израилю и Ма-
рокко. Но средние и медианные 
значения рассчитаны без их уче-
та: только для стран — членов СЕ, 
сказано в докладе.

Функции российской прокура-
туры сильно отличаются от боль-
шинства европейских, отметила в 
разговоре с РБК руководитель ис-
следовательских программ фон-
да «Общественный вердикт» Ас-
мик Новикова. Основная функ-
ция прокуратуры в России — над-
зор, который распространяется 
на все общественные институты; 
в уголовном процессе прокуроры 
только утверждают обвинитель-
ное заключение и представляют 
гособвинение в суде. В иностран-
ных же правовых системах проку-
роры чаще всего непосредственно 
расследуют уголовные дела.

По примерным оценкам в кон-
трольно-надзорной деятельности, 
не связанной с уголовным пресле-
дованием, занято около 50% всех 
служащих органов прокуратуры, 
сказал РБК директор по исследо-
ваниям Института проблем право-
применения (ИПП) при Европей-
ском университете в Санкт-Пе-
тербурге Кирилл Титаев. Поэтому 
логично, что в России вдвое боль-
ше прокуроров, чем в странах, где 
прокуратура лишь координирует 
работу органов предварительно-
го расследования и представля-
ет уголовные дела в суде, указал 
специалист.

Втрое меньше адвокатов

Судей на душу населения в России 
несколько меньше, чем в целом 
среди всех государств — членов СЕ: 
18 на 100 тыс., тогда как в Европе — 
21 на 100 тыс. При этом в России 

приходится 49,4 адвоката на каж-
дые 100 тыс. человек; и это трех-
кратно меньше, чем в среднем по 
европейским странам (162 адво-
ката), говорится в отчете. Больше 
всего адвокатов на Кипре — 425 на 
100 тыс. (по этому показателю его 

опережает не входящий в СЕ Изра-
иль — 737,9 на 100 тыс.), а меньше 
всех — в Азербайджане (всего де-
вять на 100 тыс.).

Небольшое по сравнению с ев-
ропейскими странами количе-
ство адвокатов связано с перифе-

рийным положением адвокатуры 
и отсутствием состязательности 
правосудия, считает Новикова. 
«У  нас основную работу по рас-
следованию уголовных дел ведет 
следствие. Адвокат де-факто более 
или менее может работать только 

на судебной стадии. Только перед 
судом адвокат получает доступ к 
материалам дела, на этапе рассле-
дования доступ защиты к ним по 
разным причинам затруднен», — 
объясняет руководитель иссле-
довательских программ «Обще-
ственного вердикта». Слабая по-
зиция адвокатуры привела к тому, 
что в советские времена эту про-
фессию выбирало небольшое ко-
личество юристов; сейчас же этот 
институт только развивается, по-
ясняет Новикова.

В значительной части европей-
ских стран действует так называе-
мая адвокатская монополия. Это 
значит, что любое представитель-
ство в суде может осуществлять 
только юрист со статусом адвоката, 
объяснил Титаев. В России же ад-
вокатская монополия распростра-
няется только на уголовный про-
цесс, в остальных делах представ-
лять интересы сторон может прак-
тически любой человек. «Стимулы 
для вхождения в адвокатуру у нас 
гораздо слабее: можно занимать-
ся по сути адвокатской работой, 
не становясь адвокатом», — сказал 
директор по исследованиям ИПП.

Траты на правосудие

Судебная система России обходит-
ся в €24,2 в год на каждого гражда-
нина, следует из доклада. Евро-
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В России число прокуроров на 100 тыс. жителей более чем в два раза выше, чем в среднем по странам Европы

16212

Много обвинителей, мало защитников

Исследование проводилось для 47 стран (члены Совета Европы, за исключением Сан-Марино и Лихтенштейна, 
а также Израиль и Марокко), данные на 2016 год

Где больше всего прокуроров
Количество на 100 тыс. человек

Где больше всего адвокатов
Количество на 100 тыс. человек

Россия

В среднем*В среднем*

25 738Россия Израиль

24 425Литва Кипр

24 403Украина Люксембург

23 390Латвия Греция

21 378Болгария Италия

21 321Исландия Исландия

19 305Венгрия Испания

19 301Молдавия Мальта

17 296Черногория Португалия

Источник: Европейская комиссия по эффективности правосудия

49,4

17 274АндорраСловакия

* Только для стран — членов Совета Европы.
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Мнение о соблюдении Договора о РСМД

Почему Москва 
и Вашингтон снова 
спорят о ракетах

Вашингтон заговорил о воз-
можности активных действий 
в ответ на предполагаемое 
нарушение Россией Договора 
о РСМД. При нынешнем со-
стоянии двусторонних отно-
шений такое обострение не 
поможет реальному решению 
проблемы.

Заявление Кэй Бейли Хатчисон, 
постоянного представителя США 
при НАТО, о том, что американ-
ским ответом на предполагае-
мое нарушение Россией Дого-
вора о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД) могла бы 
стать ликвидация ракет, кото-
рые разрабатываются Россией 
в нарушение договора, вызвало 
острую реакцию по обе стороны 
Атлантики. 

Игра со словами

Некоторые авторы перевели ан-
глийское выражение «take out», 
которое использовала Кэй Хат-
чисон, как «сбивать», что прида-
ло ее выступлению агрессивный 
характер. Справедливости ради, 
если бы она имела в виду именно 
«сбивать», это не являлось бы вы-
ражением особенно агрессивных 
планов США. Подобная ситуация 
возможна, только если Россия 
применила бы эти ракеты против 
целей, которые защищены амери-
канской системой ПРО. В подоб-
ных условиях любое государство 
имеет право сбивать ракеты про-
тивника.

Но некоторые официальные 
лица в России пошли дальше, 
предположив, что речь шла о воен-
ной операции с целью уничтоже-
ния ракет и всего, что к ним име-
ет отношение, на территории на-
шей страны. Такая интерпретация 
спровоцировала резкие высказы-
вания, в которых подчеркивались 
безответственность, некомпетент-
ность и даже безумие подобных 
слов американского дипломата. 
На этом фоне наиболее сдержано 
прозвучал комментарий пресс-се-
кретаря президента России Дми-
трия Пескова о том, что в Москве 
предпочитают не уделять излиш-
нее внимание заявлениям послов 
в то время, когда столько неопре-
деленности в сигналах на более 
высоком уровне.

Как бы то ни было, выступление 
Хатчисон и его последствия пока-
зательны во многих отношениях. 
Ее слова действительно содержали 
намек на активные действия США 
в ответ на предполагаемые нару-
шения Россией Договора о РСМД. 
Такие действия могут включать 
политическое давление, санкции, 
разработку таких же систем в са-
мих Штатах, демонстрацию силы, 
угрозу выхода и выход из договора 
и, как самые крайние шаги, дивер-
сии и военные операции.

Последние сценарии представ-
ляются самыми фантастическими, 
но в разной степени. К сожалению, 
нельзя полностью исключать ди-
версионную деятельность — серия 
смертей иранских ученых, имев-
ших отношение к ядерной про-
грамме, была примером подоб-
ных действий одного государства 
(предположительно Израиля) про-
тив нежелательного развития во-
енных возможностей другого. 

Известны примеры и воен-
ных действий против объектов 
в других странах, например, из-
раильская операция «Опера» по 
уничтожению иракского ядерно-
го реактора «Осирак» в 1981 году 
или американский удар в 2017-м 
по сирийской базе «Шайрат», яко-
бы имевшей отношение к военной 
химической программе Дамаска. 
Конечно, эти примеры не пока-
зательны в контексте российско-
американских разногласий вокруг 
Договора о РСМД. В США вряд ли 
найдутся голоса, призывающие 
к такой авантюре, если даже сце-
нарии применения силы против 
намного более слабой КНДР не на-
шли серьезной поддержки.

Если Вашингтон, как там утвер-
ждают, заинтересован вернуть 
Россию к соблюдению Договора 
о РСМД, то до и во время актив-
ных военно-политических дей-
ствий должны быть использова-
ны все дипломатические инстру-
менты, в том числе подача ясных 
сигналов. Если обе стороны заин-
тересованы в выходе из кризис-
ной ситуации, они должны оста-
вить друг другу возможность со-
хранить лицо.

Странная ракета

Однако российско-американские 
отношения страдают в том числе 
из-за неработающих диплома-
тических инструментов. В своих 
ответах на вопросы журналистов 
американский дипломат оши-
бочно упомянула, что якобы на-
рушающая Договор о РСМД рос-
сийская ракета является балли-
стической, хотя в конце прошлого 
года старший советник президен-
та США по ядерным проблемам 
Кристофер Форд подтвердил, 
что у Вашингтона есть вопросы 
по ракете 9М729 для мобильной 
пусковой установки «Искандер», 
а это крылатая ракета. Из-за этой 
разноголосицы в  Москве может 
возникнуть ложное ощущение, что 
у американской стороны нет чет-
кого понимания, в чем же заклю-
чается предполагаемое нарушение 
Россией Договора о РСМД.

Впервые о вероятном нару-
шении договора, связанном с со-
зданием новой крылатой раке-
ты, американская сторона опове-
стила российскую в 2013 году. Че-
рез два года Вашингтон сообщил 
о своих опасениях союзникам по 

НАТО. Весной 2017 года амери-
канское командование доложило, 
что спорная ракета принята на во-
оружение и развернута. А в дека-
бре она впервые была названа — 
9М729. В Вашингтоне утверждают, 
что пришли к заключению о нару-
шении договора, основываясь не 
только на оценках тактико-техни-
ческих характеристик этой ракеты, 
но и факте ее испытательного пу-
ска с полигона Капустин Яр на за-
прещенную дальность. Поскольку 
этот полигон не позволяет испы-
тывать ракеты средней дальности 
в пределах России, испытательный 
полет мог завершаться на полиго-
не Сары-Шаган, расположенном 
в Казахстане — в 2 тыс. км от Ка-
пустина Яра. Напомним, что за-
прету, в соответствии с договором, 
подлежат ракеты с дальностью от 
500 до 5500 км. Российская сторо-
на признает факт существования 
9М729, никак не комментирует 
данные о ее испытаниях и не со-
гласна с тем, что эта ракета нару-
шает Договор о РСМД.

Обмен обвинениями

Проблема усугубляется явным 
нежеланием двух сторон помочь 
друг другу сохранить лицо. Ак-
центируя тему предполагаемо-
го нарушения Россией Договора 
о  РСМД, американская сторона 
ставит российскую в позицию про-
винившегося школьника, который 
должен признать свою вину и по-
обещать исправиться. Российская 
сторона отвечает той же монетой, 
высмеивая американские претен-
зии и выдвигая собственные в ад-
рес США — чего стоит один лишь 
вопрос российского МИДа о вы-
сокопоставленном американском 

дипломате, с добавлением уни-
чижительного «так называемый»: 
«Кто уполномочил эту даму делать 
подобные заявления?».

Нарушенная система обмена 
сигналами и демонстрация вза-
имного неуважения не способ-
ствуют профессиональному диа-
логу по накопившимся проблемам 
вокруг Договора о РСМД. В этом 
контексте перенос Вашингтоном 
акцента на активные военно-по-
литические действия, а не сугубо 
дипломатические решения, толь-

ко усложняет проблему и прибли-
жает конец договора.

Если Вашингтон и Москва дей-
ствительно заинтересованы в со-
хранении Договора о РСМД, путь 
к выходу из кризиса лежит через 
создание благоприятной атмо-
сферы для диалога, когда обе сто-
роны проявляют взаимное уваже-
ние и шлют друг другу предельно 
ясные сигналы, когда предпочте-
ние отдается профессиональному 
разговору дипломатов, военных и 
технических специалистов, а не 
громким публичным заявлени-
ям, и когда, в конце концов, лиде-
ры России и США совместно под-
тверждают приверженность двух 
стран своим обязательствам.

Места для дискуссий

У России и США нет недостатка 
в форматах для консультаций. Су-
ществует Специальная контроль-
ная комиссия, которая со времени 
ратификации договора провела 
31 встречу (последние две — в ноя-
бре 2016 года и декабре 2017-го). 
Кроме того, существуют форматы 
консультаций по стратегической 
стабильности на уровне замести-
телей министра иностранных дел 
России и госсекретаря США, встреч 
начальника Генерального штаба 
ВС РФ и председателя комитета 
начальников штабов ВС США и, 
наконец, встреч секретаря Совета 
безопасности России с помощни-
ком президента США по вопросам 
национальной безопасности.

Но встречи высокопоставлен-
ных сановников вряд ли могут 
решить накопившиеся проблемы 
Договора о РСМД, они нужны ско-
рее для обмена сигналами. Спе-
циальная контрольная комиссия 
выглядит наиболее подходящим 
форматом для обсуждения тех-
нических деталей. Но поскольку 
за время кризиса вокруг догово-
ра эта тема была крайне полити-
зирована и увязана с проблема-
ми, выходящими за рамки ком-
петенции комиссии (например, 
с проблемой ПРО в Европе), более 
эффективную роль могли бы сы-
грать неформальные встречи экс-
пертов. Именно такая встреча, по 
словам замминистра иностранных 
дел Сергея Рябкова, прошла этим 
летом в Женеве. С определенной 
долей оптимизма он признал, что 
«мы углубляем диалог, формируем 
некую базу, на которой можно при 
наличии соответствующего поли-
тического импульса продвинуться 
дальше». Остается надеяться, что 
этому процессу не помешают заяв-
ления вроде тех, которые недавно 
сделали посол Хатчисон и ее заоч-
ные оппоненты в Москве.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Российско-

американские 

отношения страдают 

в том числе 

из-за неработающих 

дипломатических 

инструментов»
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пейские страны тратят в среднем 
€64 на одного жителя. При этом 
с 2014 по 2016 год в рублях траты 
на правосудие возросли на 12%, но 
из-за обвала рубля в евро бюджет 
сократился на 23,6%, подсчитали 
в СЕ. Максимальные расходы на 
правосудие в пересчете на душу 
населения в Швейцарии (€214,8), 
а минимальные — в Азербайджа-
не (€7,8).

В странах Восточной Европы, 
в том числе в России, в отличие 
от государств СЕ в целом наиболь-
шая часть расходов — около 30% — 
приходится на содержание не су-
дов, а прокуратуры. В  странах 
Северной Европы авторы докла-
да обнаружили тенденцию к уве-
личению господдержки юриди-
ческой помощи (на нее расходу-
ется 30%).  

Лишь 12% российского бюд-
жета на правосудие покрывает-
ся пошлинами и сборами, сле-
дует  из доклада. В Германии, 
Ирландии, Исландии, а также 
на Мальте, в Турции и на Украи-
не сборы компенсируют до 40% 
бюджетных  трат на судебную 
систему.

Лишь в половине стран — чле-
нов СЕ есть институт суда при-
сяжных, говорится в докладе. 
В  целом по Европе отмечается 
тенденция к уменьшению числа 
судов и их укрупнению. 
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МВФ назвал главные последствия кризиса 2008 года

Десять лет без права 
восстановления
ОЛЕГ МАКАРОВ

Глобальный финансовый 
кризис произошел десять лет 
назад, но его последствия 
сохраняются, написал МВФ. 
Среди главных последствий — 
медленный экономический 
рост, увеличение государ-
ственных долгов и снижение 
рождаемости.

Спустя десять лет после банкрот-
ства американского банка Lehman 
Brothers в 2008 году большинство 
экономик так и не вернулось к до-
кризисным траекториям роста. 
Это не удалось 60% экономик, 
которых не затронул банковский 
кризис, и 85% экономик, по кото-
рым он ударил, говорится в иссле-
довании Международного валют-
ного фонда (МВФ) в рамках ок-
тябрьского обзора «Перспективы 
мировой экономики».

«Финансовый кризис 2008 
года уходит корнями в предше-
ствовавшую ему пятилетку ипо-
течного бума в США, — отметил 
МВФ. — Его последствия прояви-
лись по всему миру — от закры-
тых сборочных производств (так 
называемые макиладоры) в Мек-
сике до реструктуризации регио-
нальных сбережений и сберега-
тельных касс в Испании и затя-
нувшейся безработицы среди 
мигрантов в дельте Жемчужной 
реки на юге Китая».

Другой важный аспект заклю-
чается в том, что экономики, ко-
торые понесли наибольшие поте-
ри в производительности и заня-
тости на первом этапе кризиса, 
столкнулись с наибольшим ро-
стом неравенства доходов. Имен-
но эта тенденция может отчасти 
объяснить рост антиноменкла-
турных настроений, а также при-
влекательности протекционизма, 
говорится в докладе.

Длительный период сверхниз-
ких процентных ставок в разви-
тых экономиках способствовал 
нарастанию финансовой уязви-
мости, особенно за пределами 
регулируемого банковского сек-
тора. Спустя десять лет после кри-
зиса среднее отношение госдолга 
к ВВП выросло с 36 до 52%, отме-
чает МВФ.

Сокращение 
инвестиций

Слабая экономическая динами-
ка повлияла на производство: 
производственная отдача в рас-
чете на одного работника сни-
жалась так же, как и совокупное 
производство, в результате чего 
сокращались и общие инвести-
ции. Уменьшение вложений ста-
ло следствием как недостаточ-
ного доступа к кредитным сред-
ствам, так и ослабления ожида-
ний будущего роста и доходности. 

К 2017 году траектория роста ин-
вестиций в мире в среднем была 
на 25% ниже, чем она могла бы 
быть, не случись кризиса.

Сокращение инвестиций при-
вело к уменьшению запаса капи-
тала и замедлению темпов вне-
дрения технологий. Почти 80% 
экономик, переживших банков-
ский кризис, столкнулись с де-
фицитом капитала по сравнению 
с докризисным уровнем. У 65% 
экономик, которых банковский 
кризис миновал, запасы капитала 
оказались меньше, чем они могли 
бы быть при отсутствии кризиса.

Дополнительный ущерб биз-
несу нанесло жесткое трудовое 

законодательство в некоторых 
странах: там, где защита работ-
ников от увольнения была выше, 
компании понесли больше убыт-
ков.

Степень подверженности вне-
шним финансовым рискам также 
сыграла ключевую роль в распро-
странении кризиса с развитых 
экономик на другие страны. Чем 
больше страны были вовлече-
ны в мировые финансовые рын-
ки (чем больше было соотноше-
ние их внешних активов и обяза-
тельств к ВВП) и чем больше они 
зависели от спроса со стороны 
развитых рынков, тем больше 
впоследствии сократился их ВВП.

Миграция 
и рождаемость

Кризис имеет долговременные 
последствия для потенциально-
го роста в силу его воздействия на 
уровни рождаемости и миграцию, 
а также на неравенство в доходах. 
После кризиса уровни рождаемо-
сти во многих странах стали сни-
жаться более резко, что будет тор-
мозить рост рабочей силы.

Кроме того, после кризиса ко-
эффициенты чистой миграции 
(иммиграция минус эмиграция) 
среди стран с развитой экономи-
кой снизились, хотя в предше-
ствующие кризису десятилетия 

они росли. Иными словами, при-
ток мигрантов в развитые стра-
ны замедлился. В то же время со-
кратилась эмиграция из бедных 
стран.

МВФ отмечает, что после кри-
зиса увеличилось неравенство 
доходов, особенно там, где про-
изошло значительное снижение 
производства и занятости. Рост 
безработицы, в свою очередь, мог 
заставить переосмыслить подход 
к браку и деторождению. Во вре-
мя почти всех последних спадов 
в развитых экономиках женщи-
ны откладывали планы на ро-
ждение детей, что в итоге при-
водило к краткосрочному паде-
нию рождаемости по истечении 
кризиса.

Рождаемость также зависит от 
регулирования рынка труда. Так, 
с одной стороны, более высокие 
косвенные налоги на доходы пар 
до кризиса сдерживали рождае-
мость в краткосрочной перспек-
тиве, но, с другой стороны, увели-
чение семейных пособий и усиле-
ние гарантий занятости во время 
декрета, напротив, рождаемость 
стимулируют. 

Д О К Л А Д

Большинство экономик, затронутых и не затронутых финансовым кризисом 2008 года, 
так и не вернулись к прежним темпам роста 
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Последствия 
кризиса 
2008 года

До 52 
с 36% увеличилось среднее 
для всех стран мира 
отношение госдолга к ВВП 
за 10 лет

На 25% 
могли быть выше инвестиции 
в экономику в течение 
10 лет без кризиса 
2008 года

60% 

экономик, которых 
не затронул банковский 
кризис, и 85% экономик, 
по которым он ударил, 
до сих пор не вернулись 
к докризисным 
траекториям роста

Источник: МВФ
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РБК проанализировал финансовые показатели корпоративного сектора

Более 1% компаний не платят в бюджет ни рубля
ДАДА ЛИНДЕЛЛ, ОЛЬГА АГЕЕВА, 
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Каждая сотая компания 
в России не платит ни налоги, 
ни страховые взносы, следует 
из расчетов РБК на основе 
данных ФНС. А некоторые 
компании имеют сотни и ты-
сячи сотрудников, но не пла-
тят взносы.

Почти 25,8 тыс. компаний 
в 2017 году не заплатили ни одного 
рубля налогов или страховых взно-
сов, подсчитал РБК на основе ново-
го набора открытых данных Феде-
ральной налоговой службы (ФНС). 
Это 1,2% всех компаний, сведения о 
которых опубликовали налоговики.

ФНС раскрыла данные по уплате 
налога на прибыль, на имущество, 
на транспорт, а также НДС. В кате-
гории страховых взносов учиты-
ваются все три вида взносов — на 
соцстрахование, на ОМС и на пен-
сионное страхование. Низкий пока-
затель (1,2%) можно объяснить уси-
лением налогового контроля, рас-
сказал РБК партнер юридической 
фирмы Taxology Михаил Успен-
ский. Например, глава ФНС Миха-
ил Мишустин ранее говорил, что 

теневые операции с НДС упали с 8 
до 1% благодаря внедрению авто-
матизированной системы контроля 
за возмещением налога АСК НДС-2. 
1,2% — это компании, которые сда-
ют нулевую отчетность и фактиче-
ски не ведут деятельность, предпо-
ложил руководитель практики на-
логовых споров «МЭФ-Аудит PKF» 
Александр Овеснов.

Компании, которые не платят 
ни налогов, ни страховых взно-
сов, могут быть добросовестными, 
пояснил руководитель департа-
мента налогового и юридического 
консультирования КПМГ в России 

и СНГ Михаил Орлов. «Это могут 
быть компании, которые занима-
ются образовательной деятельно-
стью, религиозные организации, 
различного рода социальные про-
екты. У нас много льготных кате-
горий, которые могут на законных 
основаниях не платить налоги. От-
сутствие уплаты НДС или налога на 
прибыль по этим компаниям абсо-
лютно законно», — рассказал Орлов.

Законная деятельность при от-
сутствии страховых платежей так-
же возможна, если компания на-
нимает на работу индивидуальных 
предпринимателей или сотрудни-

ков контрагента. «Многие компа-
нии нанимают только ИП, которые 
уже сами расплачиваются с внебюд-
жетными фондами, потому что они 
не хотят связываться с налоговой. 
Это абсолютно законно, и де-фак-
то у компании есть работники, а 
де-юре работников нет, потому что 
для него они являются хозяйствен-
ными контрагентами», — добавил 
Орлов. Работать на предприятие 
могут и сотрудники другой, рекру-
тинговой компании. «Есть род биз-
неса по предоставлению персона-
ла. Например, ресторан заключает 
договор с контрагентом. Повара и 

официанты работают, но это не со-
трудники ресторана, а работники 
контрагента», — указал эксперт.

Нулевые страховые взносы РБК 
обнаружил у 481,2 тыс. компаний. 
При этом почти в половине этих 
компаний (46%), согласно данным 
ФНС, среднесписочная численность 
работников в 2017 году была больше 
нуля. Вероятно, такие данные — тех-
ническая ошибка, полагает Успен-
ский из Taxology. «Не может компа-
ния с большим штатом сотрудников 
не вносить вообще никаких плате-
жей», — объясняет он. ФНС ранее 
объясняла, что данные в отчетность 
вписывают компании, а налоговики 
не вправе их корректировать.

Есть и компании с одним сотруд-
ником, которые не платят страхо-
вых взносов. Как правило, в них 
«один гендиректор, который фор-
мально числится в штате, но не по-
лучает зарплату, и базы для взносов 
не возникает», говорит Овеснов.

Кроме того, РБК обнаружил, что 
85,8 тыс. компаний, не выплачи-
вающих (по отчетности) ни налог на 
прибыль, ни единый налог на вме-
ненный доход, ни налоги по упро-
щенной системе налогообложения, 
имели в 2017 году суммарные дохо-
ды больше суммарных расходов. 

С ТАТ И С Т И К А

Брокерские и иные финансовые услуги оказывает ООО «Компания БКС». Лицензия  № 154-04434-100000 на осуществление брокерской деятельности,
выдана ФСФР России 10.01.2001. Без ограничения  срока действия.       *Экспертная оценка, основанная на данных Mediascope, M'Index-Россия, 2 полугодие 2017
**ООО «Компания БКС» номер 1 в рейтинге  ПАО Московская Биржа по количеству зарегистрированных клиентов по данным на февраль 2018 года.

Реклама

Смотрите, как новости
влияют на ваши деньги

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС

quote.rbc.ru

Брокер №1**Деловое СМИ №1* 

Какие данные раскрыла ФНС

В августе ФНС начала 
раскрывать данные 
предприятий, не состав-
ляющие налоговую тайну. 
На первом этапе появи-
лась информация о чис-
ленности сотрудников, 
специальных налоговых 
режимах и участии в кон-
солидированной группе 
налогоплательщиков. 

На втором — о доходах 
и расходах компаний по 
данным их бухгалтерской 
отчетности и об уплачен-
ных взносах и налогах. 
1 декабря ФНС раскроет 
сведения о налоговых на-
рушениях, штрафах и дру-
гих мерах ответствен-
ности. Всего ведомство 
публикует данные о 2 млн 

компаний, хотя в России 
на 1 января было зареги-
стрировано 4,4 млн юр-
лиц, а в прошлых наборах 
раскрывались сведения о 
2,5 млн юрлиц. Ранее на 
вопрос РБК, с чем связана 
разница между числом 
действующих юрлиц и 
компаний в наборе, ФНС 
сообщала, что раскрыва-

ет данные только хозяй-
ственных товариществ 
и обществ.
Из-за экономических 
санкций ФНС как ми-
нимум до 2020 года не 
собирается раскрывать 
данные о стратегических 
компаниях, предприятиях 
ОПК и крупнейших нало-
гоплательщиках.
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Перспектива

Оператор «Северного потока-2» приступил к закупке труб для альтернативного маршрута 

Данию обходят на повороте
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ГЕОРГИЙ ТАДТАЕВ, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Оператор «Северного пото-
ка-2» объявил о старте тен-
дера на поставку труб для 
альтернативного маршрута 
газопровода. Он должен прой-
ти в обход Дании, которая до 
сих пор не разрешила строи-
тельство в своих территори-
альных водах.

 Компания Nord Stream 2 AG, высту-
пающая оператором международ-
ного проекта «Северный поток-2», 
начала конкурсные процедуры по 
закупке магистральных труб для 
маршрута в обход Дании. Об этом 
РБК сообщил генеральный дирек-
тор трубного дивизиона россий-
ской металлургической группы 
ЧТПЗ Борис Коваленков в кулуарах 
Петербургского международного 
газового форума.

По словам Коваленкова, в тен-
дере участвуют все прежние по-
ставщики труб для Nord Stream 
2. «Мы тоже в них участвуем, 
но кто победит и понадобится 
ли этот маршрут — пока непо-
нятно. Идет предварительный 
конкурсный отбор, а итоговый 
результат, будет ли этот марш-
рут или прежний, зависит от ре-

зультатов переговоров с Данией, 
которые пока продолжаются», — 
сказал он.

Копенгаген медлит

Дания до сих пор не согласовала 
прокладку газопровода из России 
в своих территориальных водах, 
хотя за разрешением к ней Nord 
Stream 2 обратилась еще в апре-
ле 2017 года. В августе оператор 
строительства «Северного пото-
ка-2» уведомил Данию об аль-
тернативном маршруте, который 
пересекает только экономическую 
зону страны. «На основе результа-
тов исследований, инженерной 
и экологической оценки, прове-
денных в последние месяцы, был 
определен альтернативный марш-
рут протяженностью 175 км к севе-
ро-западу от Борнхольма, который 
пересекает только экономическую 
зону Дании», — говорилось в сооб-
щении оператора. В то же время 
он уточнил, что подача заявки на 
новый маршрут не отменяет пре-
дыдущий запрос на более предпо-
чтительный вариант пути.

Альтернативный маршрут 
длиной 175 км проходит к севе-
ро-западу от острова Борнхольм в 
Балтийском море и длиннее пер-
воначально планировавшегося 
на 36 км.

Т Э К

Минсельхоз предложил уничтожать непроданные в рознице товары 
с небольшим сроком годности

Точки невозврата
Свой вариант законопроекта 

ко второму чтению есть и у депу-
татов Госдумы. Их основным ав-
тором собеседники РБК называ-
ют Геннадия Онищенко. Он под-
твердил, что работал над поправ-
ками.

Депутаты предлагают полно-
стью запретить сетям возвращать 
социально значимые продукты со 
сроком годности до десяти дней 
кроме тех случаев, когда сам по-
ставщик письменно просит о воз-
врате. 

Перечень социально значимых 
продуктов закреплен постанов-
лением правительства № 530 от 
15 июля 2010 года, в него входят 
24 поа: хлеб, куриные яйца, питье-
вое молоко, сахарный песок, мор-
ковь, яблоки, несколько видов 
мяса и рыбы и т.д.

Порядок возврата осталь-
ных товаров по истечении сро-
ка их годности должно регули-
ровать  правительство, которое 
депутаты предлагают наделить 
соответствующими полномо-
чиями.

Что говорят 
производители

Ни один из предложенных вариан-
тов не сможет существенно улуч-
шить ситуацию на рынке, сказал 
РБК Дмитрий Востриков, испол-

нительный директор Руспродсою-
за (объединяет производителей и 
поставщиков продуктов питания). 
По его мнению, какой бы из пред-
ложенных вариантов ни был при-
нят, расходы на его реализацию все 
равно лягут на плечи поставщиков 
«в виде скидок или снижения цены 

заказа как финансовой компенса-
ции норм списания». Востриков 
указывает на риски: запреты могут 
спровоцировать рост цен и повли-
ять на торгово-закупочную поли-
тику сетей — они могут снизить 
объемы заказов. Для потребителя, 

по его словам, введение предлагае-
мого запрета сузит ассортимент.

С предложенным Минсельхо-
зом условием — запретить возврат 
товаров со сроком хранения до 20 
дней — под регулирование не попа-
дет значительная часть продукции, 
сетует глава Национальной мясной 

ассоциации Сергей Юшин. По его 
словам, ряд отраслевых союзов, 
присутствовавших на совещании 
в Минсельхозе, предлагали расши-
рить и запрет на возврат продуктов 
со сроком хранения как минимум 
30 дней или даже 45.

Инициатива Минсельхоза несет 
риски для маленьких производи-
телей, для которых зачастую един-
ственный способ попасть на пол-
ку — согласиться на возврат, отме-
тил предправления Национального 
союза производителей молока (Со-
юзмолоко) Андрей Даниленко. При 
этом он отметил, что в  молочной 
отрасли доля возврата продуктов 
не превышает 1%.

Что говорят ретейлеры

Запрет на возврат продуктов, пред-
ложенный в базовом законопро-
екте Ирины Яровой будет иметь 
наиболее негативные последствия 
для потребителей и поставщиков, 
считает председатель президиума 
Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Сергей Беляков. 
По его словам, вариант Минсель-

хоза с запретом возврата продук-
тов со сроком хранения до 20 дней 
«менее негативный», но он не ли-
шен рисков, связанных с продажей 
этих продуктов. Среди возможных 
угроз — снижение объемов закупок, 
усложнение логистики для постав-
щика, который должен будет возить 
товар чаще малыми партиями, и от-
каз от продукции с низким спросом.

Любое ужесточение действую-
щего законодательства нецелесо-
образно, категорично заявил пред-
ставитель «Ленты». Представи-
тель «Магнита» предупредил, что 
в случае принятия законопроекта 
Яровой может сократиться ассор-
тимент, снизиться товарооборот, 
возникнут сложности в продвиже-
нии новых товаров. Действующий 
с 2017 года добровольный отказ 
крупнейших ретейлеров возвра-
щать хлеб показал, что к каждому 
поставщику необходим индивиду-
альный подход из-за особенностей 
логистики, производственного ци-
кла, ассортиментной политики, на-
помнили в «Магните».

Для производителей критичны 
возвраты только скоропортящих-

Инициатива Минсельхоза несет 

риски для маленьких производителей, 

для которых единственный способ 

попасть на полку — это согласиться 

на возврат, отметил эксперт

З А К О Н О П Р О Е К Т

Альтернативный маршрут длиной 175 км проходит к северо-западу от острова Борнхольм 
в Балтийском море и длиннее первоначально планировавшегося на 36 км
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АЕБ изменила прогноз по продажам 

легковых машин в России

Новый НДС пришпорил 
авторынок
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Ассоциация европейского биз-
неса повысила прогноз роста 
российского авторынка с 10 до 
13%. Причиной стало гряду-
щее повышение НДС с января 
2019 года.

В прогноз добавили 
машин

Ассоциация европейского биз-
неса (АЕБ) улучшила прогноз по 
продажам легковых и легких ком-
мерческих автомобилей в России в 
2018 году с 10 до 13%, до более чем 
1,8 млн штук. Председатель ко-
митета автопроизводителей АЕБ 
Йорг Шрайбер отметил, что рост 
рынка продолжается, несмотря 
на высокие показатели прошлого 
года. В связи с ожидаемым увели-
чением НДС с января 2019 года (до 
20%) и, как следствие, удорожанием 
машин, ассоциация улучшила про-
гноз на год, добавил он.

За первые девять месяцев 
2018 года продажи машин увеличи-
лись на 14,9%, примерно до 1,3 млн 
штук, при этом в сентябре — всего 
на 6,2% после двузначных темпов 
роста в летние месяцы: 11% в ав-
густе, 10,6% в июле и 10,8% в июне.

В январе—сентябре продажи 
возросли больше всего у Kia (на 
24%), Volkswagen (20%), Hyundai 
(18%) и Lada (17%).   В аутсайдерах 
Datsun (падение на 22%), Citroen 
(14%), Audi (9%), Chevrolet (7%) и 
УАЗ (6%).

В прошлом году российский ав-
торынок впервые за несколько лет 
показал рост: тогда было продано 1,6 
млн машин (на 11,9% больше, чем в 
2016-м). В январе 2018-го АЕБ впер-
вые за свою историю не смогла дать 
прогноз по российскому авторын-
ку: Шрайбер объяснял, что на это по-
влияла неопределенная ситуация с 
размером утилизационного сбора.

21 марта правительство утвер-
дило индексацию утилизационно-
го сбора на легковые и грузовые ав-
томобили с 1 апреля. Больше всего 
она затронула популярные модели: 
ставки увеличились на 90%. Лишь 

в начале апреля ассоциация пред-
ставила свой прогноз на год: рост 
продаж на 10%, до 1,75 млн машин. 

Успеть до января

В оставшиеся осенние месяцы рост 
продаж также будет меньше сред-
негодового, отметил аналитик «ВТБ 
Капитала» Владимир Беспалов. По 
его прогнозу, авторынок по итогам 
2018 года может вырасти на 11%. 
Руководитель группы по оказа-
нию услуг предприятиям автомо-
бильной отрасли в СНГ EY Андрей 
Томышев ожидает рост на 12–14%.

Прогнозы участников рын-
ка пока остаются неизменными. 
Представитель Hyundai сообщи-
ла РБК, что компания по-прежне-
му ожидает рост рынка на 12%. По 
ее словам, повышение НДС не бу-
дет являться главным фактором, 
влияющим на продажи. В Renault и 
на АвтоВАЗе прогнозируют 10-про-
центный рост. Прогноз Ford совпа-
дает с позицией АЕБ — плюс 13%.  
«В целом в индустрии уже наблюда-
ется активность выше традицион-
ных сезонных колебаний, которая 
связана в том числе с ожидания-
ми возможного повышения НДС 
и дальнейшего роста цен», — сооб-
щил представитель концерна.

«Большинство покупателей 
справедливо оценивают ситуацию 
на рынке и видят, что цены на ав-
томобили будут расти и дальше, по-
этому откладывать покупку авто-
мобиля нецелесообразно. Рост цен 
по-прежнему обусловлен запла-
нированным на начало будущего 
года повышением НДС», — сказал 
директор по развитию автодилер-
ской группы «Рольф» Владимир 
Мирошников. По его словам, из-за 
этого рост авторынка в следующем 
году замедлится.

«Многое будет зависеть от того, 
насколько будут расти цены, как 
будет себя вести покупатель. Впол-
не вероятно, что в конце года будет 

всплеск спроса — пик придется на 
декабрь», — предположил Беспалов. 
По его мнению, если курсы доллара 
и евро останутся на нынешнем уров-
не, значительного подорожания ма-
шин в этом году ожидать не стоит. 
По словам Томышева, рост продаж 
в четвертом квартале по сравнению 
с аналогичным периодом предыду-
щего года будет меньше, чем в нача-
ле 2018 года. А в 2019-м рынок, по 
его словам, вырастет на 7–10%.

Председатель правления ав-
тодилерской группы «Авилон» 
Андрей Павлович ждет падения 
спроса в 2019 году как из-за повы-
шения НДС, так и вследствие зави-
симости авторынка от курса рубля. 
«Если курс евро не опустится ниже 
75 руб., цены на новые автомоби-
ли продолжат увеличиваться, не-
смотря на то что производители 
стараются сдерживать их рост. По-
вышение НДС также отразится на 
стоимости автомобилей», — ска-
зал он. С учетом этих факторов, без 
серьезного вмешательства со сто-
роны импортеров и государства, в 
2019 году мы можем увидеть и сни-
жение спроса. 

В январе 2018-го 
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П Е Р С П Е К Т И В А

Проект «Северный поток-2» 
предполагает строительство новой 
нитки газопровода от побережья 
России через Балтийское море до 
Германии рядом с уже действую-
щим «Северным потоком». Его 
мощность составит 55 млрд куб. м 
газа в год, протяженность — более 
1,2 тыс. км. Общая стоимость про-
екта оценивается в €9,5 млрд. 

Стоимость останется 
прежней

В 2016 году тендер Nord Stream 
2 на поставку труб для двух ниток 
проекта общей протяженностью 
2,5 тыс. км выиграли немецкая 
Europipe GmbH (40% контрак-

тов), российские ОМК (33%) и 
ЧТПЗ (27%). Представитель Nord 
Stream 2 говорил Reuters, что об-
щая стоимость контрактов будет 
ниже €2,6  млрд, в которые обо-
шлись трубы, закупленные для 
существующего газопровода «Се-
верный поток». Исходя из этого, 
средняя стоимость трубы на метр 
маршрута составляет до €1 тыс. По 
оценке источника, знакомого с де-
талями контракта, она достигает 
€850 за метр, то есть контракт на 
трубы для маршрута в обход Дании 
(две нитки общей длиной порядка 
70 км) может стоить €60–70 млн.

Nord Stream 2 планирует начать 
укладку газопровода «Северный 
поток-2» в российских водах к де-
кабрю этого года, сообщил журна-
листам технический директор про-
ектной компании Сергей Сердю-
ков. Стройка должна закончиться 
к концу 2019 года. Участвующая в 
проекте австрийская OMV уже на-
правила около €500 млн на финан-
сирование строительства газопро-
вода, сказал журналистам предсе-
датель правления этой компании 
Райнер Зеле. Он выразил надежду, 
что Дания выдаст разрешение на 
прокладку трубы в следующем году.

По словам источника РБК, зна-
комого с подготовкой строитель-
ства газопровода, строительство 
будет осуществляться строго по 
графику, и если от Дании своевре-
менно не будет получено разреше-
ния, то Nord Stream 2 будет полно-
стью готов без замедления постро-
ить обходной маршрут.

Как ранее сообщал «Газпром», 
роста стоимости газопровода «Се-
верный поток-2» из-за изменения 
маршрута не ожидается. 

ся продуктов со сроком годности до 
десяти дней, в эту категорию попа-
дает небольшой объем продукции 
от местных производителей (мо-
локозаводов, хлебозаводов и мя-
сокомбинатов), объяснил один из 
членов АКОРТ. По его словам, при-
нятие поправок, предусматриваю-
щих запрет на возврат продуктов со 
сроком годности до 20 дней, может 
привести к тому, что сети резко — 

примерно на 20% — сократят их за-
купки, чтобы не тратить деньги на 
утилизацию значительного объема 
продукции.

Производители и сети могли бы 
заключать договоры поставки и об-
ратного выкупа, при которых ретей-
леры брали бы на себя 50% затрат 
поставщика на утилизацию продук-
та, предложил свой вариант реше-
ния проблемы собеседник РБК.  

102,46

133,18

157,28 152,43 147,53
156,35

143,45 147,39
157,37

Динамика продаж новых легковых и легких 
коммерческих автомобилей в России в 2018 г.

 Кол-во, тыс. шт.      % к аналогичному периоду в 2017 г.
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Источник: Ассоциация европейского бизнеса
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Granta выбилась 
в лидеры

В сентябре Lada Granta стала 
лидером в топ-25 самых прода-
ваемых моделей, обогнав Vesta и 
Kia Rio. За прошлый месяц было 
продано 9936 автомобилей Granta 
(на 838 больше, чем в сентябре 
2017-го). На вторую позицию опусти-
лась Vesta с 9053 машинами (плюс 
2192).  В начале сентября АвтоВАЗ 
начал продажи обновл енной Granta. 
Помимо седана и лифтбека модель 
доступна с кузовом хэтчбек и уни-
версал. Цены на новинку начинают-
ся от 419,9 тыс. руб.

Что такое 
«Северный 
поток-2»

Проект предусматривает строи-
тельство двух ниток морского га-
зопровода совокупной мощностью 
55 млрд куб. м газа в год из России в 
Германию по дну Балтийского моря. 
Планируется, что он будет введен 
в эксплуатацию к концу 2019 года. 
Его протяженность составит более 
1,2 тыс. км. Общая стоимость проек-
та оценивается в €9,5 млрд. 
Участники консорциума по строи-
тельству газопровода — «Газпром», 
Engie, OMV, Shell, BASF и Uniper.
В сентябре 2018 года «Газпром» 
начал укладку газопровода в водах 
Финляндии.

Запрет на возврат продуктов

Поправки в законы о развитии сельского хозяйства и закон о 
торговле внесла в Госдуму группа депутатов во главе с Ириной 
Яровой в январе 2018 года. Законопроект, цель которого — рас-
ширить доступ сельхозпроизводителей к рынкам сбыта, запре-
щает ретейлерам возвращать поставщикам продукты, не про-
данные по истечении определенного срока годности. Госдума 
приняла его в первом чтении 24 июля.
У отдельных хлебопекарных предприятий в регионах возврат 
продукции достигает 50% от всей поставки, а у некоторых про-
изводителей мясной продукции — 30%, объясняли депутаты 
необходимость запрета на возврат в пояснительной записке к 
законопроекту. В правительстве указывали, что законопроект 
требует серьезной доработки ко второму чтению.
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Суд признал незаконным конкурс на размещение наружной рекламы в Петербурге 

Северная столица потеряла 
рекламный вид
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,  
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

Вслед за губернатором Георги-
ем Полтавченко Петербург ли-
шился и всей наружной рекла-
мы. Прошедший в 2017 году 
конкурс на установку в городе 
более 8,2 тыс. конструкций 
признан незаконным.

Девятый арбитражный апелляци-
онный суд 4 октября признал неза-
конным конкурс, который провел 
прошлым летом комитет по печати 
и взаимодействию со СМИ Санкт-
Петербурга и на котором была ра-
зыграна вся городская наружная 
реклама. На незаконности торгов 
настаивала Федеральная антимо-
нопольная служба. Она судилась с 
комитетом, проиграла в мае спор 
в Арбитражном суде Москвы, но 
выиграла сейчас во второй ин-
станции.

Как объяснил замруководителя 
ФАС Рачик Петросян, теперь коми-
тету по печати Петербурга «надле-
жит расторгнуть договоры, заклю-
ченные по итогам неправомерных 
торгов, вернуть полученные аван-
совые платежи, а компаниям, уста-
новившим рекламные конструк-
ции, демонтировать их».

«Мы с такой позицией не со-
гласны», — заявил РБК председа-
тель комитета по печати Санкт-
Петербурга Сергей Серезлеев, он 
добавил, что ведомство подаст 
кассационную жалобу.

Согласно п. 5 ст. 271 Арбитражно-
процессуального кодекса РФ, поста-
новление апелляционной инстан-
ции вступает в силу с момента его 
принятия, напомнил управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Legalight Гарий Напалков. Комитет 
расторгать договоры с победителя-
ми конкурса не будет, пока не озна-
комится с полным текстом поста-
новления апелляционной инстан-
ции, уточнил Серезлеев.

В прошлом году на конкурсе 
были разыграны 8,2 тыс. мест под 
рекламные конструкции (щиты 6х3 
м, тумбы, так называемые лайтпо-
стеры 1,2х1,8 м, совмещенные с 
рекламой остановочные павильо-
ны и т.п.). Все места были поделе-
ны на 23 лота, их общая стартовая 

стоимость составила 9,8 млрд руб. 
Предложенная участниками цена 
была не единственным критерием 
при выборе победителя. Учитыва-
лись также, например, «надежность 
ценового предложения», «приемле-
мая долговая нагрузка» и т.п., сле-
дует из конкурсной документации.

Разыгран в итоге был только 21 
лот из 23: на один лот не нашлось 
желающих, победитель еще одного 
впоследствии отказался заключать 
договор. Победители торгов, взяли 
на себя обязательства перечислить в 
бюджет Петербурга в течение деся-
ти лет за эксплуатацию 8,2 тыс. кон-
струкций 9,9 млрд руб.

Уже осенью прошлого года кон-
струкции были установлены на вы-
деленных местах и на них появи-

лась реклама. Сегодня город уже 
получил от операторов наружной 
рекламы 2 млрд руб., сообщил Се-
резлеев. Петербург — второй по ве-
личине региональный рынок на-
ружной рекламы после Москвы, 
рассказал гендиректор исследова-
тельской компании «Эспар-Анали-
тик» Андрей Березкин. По его дан-
ным, в январе—июне 2018 года доля 
Москвы в общих бюджетах на на-
ружную рекламу составила почти 
47% (что соответствует 8,1 млрд 
руб.), Петербурга — 10,5% (1,8 млрд 
руб.). Объем всего сегмента наруж-
ной рекламы за первое полугодие 
превысил, по оценке «Эспар-Ана-
литик», 17,4 млрд руб.

Крупнейшим игроком в Петер-
бурге по итогам конкурса стала 

группа Russ Outdoor. Ее возможную 
выручку в городе за январь—июнь 
2018 года «Эспар-Аналитик» оцени-
ла в 504 млн руб. (36% регионально-
го рынка). На втором месте — мест-
ная компания «Релама-Центр» с 361 
млн руб. (26%).

В Russ Outdoor ограничились 
заявлением, что будут обжаловать 
постановление в кассационной ин-
станции.

Формально уже с 4 октября в Пе-
тербурге все рекламные конструк-
ции, установленные по результатам 
прошлогоднего конкурса, не име-
ют договоров, отметил Напалков. 
Это, по его словам, является осно-
ванием аннулировать разрешение 
на установку рекламной конструк-
ции, выданное органом местного 
самоуправления. В Петербурге та-
кие разрешения выдает комитет по 
печати.

Получается, что комитет сейчас 
сам должен аннулировать выдан-
ные им разрешения на основании 
того, что у операторов нет догово-
ров. У чиновников есть на это ме-
сяц. Пока разрешения не аннули-
рованы, формально нет нарушения 
ст. 14.37 КОАП РФ — она предусма-
тривает ответственность именно 
за эксплуатацию без разрешения, а 
не договора, объяснил Напалков. По 
его мнению, ситуация может оста-
ваться в таком состоянии до момен-
та, пока ФАС не потребует прину-
дительно исполнить постановление 
суда, а это, отметил юрист, долгая 
история. 

П Р О Ц Е С С

Рынок наружной рекламы в Санкт-Петербурге

Источники: outdoor.ru, АКАР, alladvertising.ru * По данным «Эспар-аналитик».

198,2 
тыс. кв. м составляла  
общая площадь рекламных поверхностей  
в Санкт-Петербурге в 2017 году  
(264,6 тыс. кв. м в 2016-м)

3,4 млрд руб. —
доход от наружной рекламы в Санкт-Петербурге в 2017 
году (на 9% меньше, чем в 2016-м). Доход от наружной 
рекламы в целом в России составил 33,8 млрд руб. 
(на 8% больше, чем в 2016-м)

30–40 
тыс. руб. 
средняя ежемесячная стоимость размещения 
наружной рекламы на стандартных щитах 6×3 м в 
Санкт-Петербурге в 2017 году (50–60 тыс. руб. — 
в Москве) 

$156 
млн — выручка 
крупнейшего 
российского  
оператора  
наружной рекламы 
Russ Outdoor за 2017 год 
(на 13% больше, 
чем в 2016-м)

37,3% 
всей наружной рекламы в Санкт-Петербурге 
в 2017 году пришлись на товары длительного 
пользования, 31,7% — на рекламу услуг, 20,4% — 
на оптово-розничную торговлю, 6,4% — на товары 
повседневного спроса и 4,1% — на прочие товары 
и услуги*

Город против ФАС

С июля 2008 года закон 
«О рекламе» обязывает 
муниципалитеты и города 
федерального значения 
распределять места 
под наружную рекламу 
только по итогам тор-
гов — аукционов или кон-
курсов.
К 2013 году у всех вла-
дельцев рекламных 
конструкций в Петер-
бурге истекли сроки 
действовавших до июля 

2008 года договоров. 
Чиновники должны были 
провести торги, но их ор-
ганизация растянулась на 
несколько лет. Конструк-
ции все это время стояли 
в городе незаконно. 
Рынок наружной рекламы 
Петербурга с 2013 года и 
по сей день фактически 
не регулируется, кон-
статировала в 2016 году 
ФАС. Ее местное управ-
ление обязало комитет 

по печати Петербурга 
провести торги.
Конкурс на всю город-
скую наружную рекламу 
был объявлен только 
в июне 2017 года. Но цен-
тральный аппарат ФАС 
не устроила конкурсная 
документация. И когда 
торги были объявлены, 
служба вынесла пред-
писание их приостано-
вить. Комитет по печати 
Санкт-Петербурга это 

требование игнорировал, 
объявил победителей и 
заключил с ними десяти-
летние договоры. Само 
предписание антимо-
нопольного ведомства 
комитет оспорил в суде. 
Спор рассматривали 
все три инстанции, в 
итоге победу одержал 
комитет по печати: пред-
писание приостановить 
торги было признано не-
законным.
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Microsoft повышает стоимость своих продуктов в России

Офисная переоценка
АННА БАЛАШОВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Microsoft меняет цены 
на офисный софт по всему 
миру. В России стоимость 
лицензии на Offi  ce 365 для од-
ного компьютера вырастет 
на 30%.

Рост цен для всех

С 18 октября Microsoft увеличит на 
30% стоимость годовой подписки 
на пакет программ «Offi  ce 365 пер-
сональный», до 3499 руб. в год. Об 
этом говорится в письме, разо-
сланном компанией пользовате-
лям программы (копия есть у РБК).

«Корпорация «Майкрософт» 
время от времени анализиру-
ет свой подход к ценообразова-
нию, чтобы учитывать потребно-
сти клиентов и партнеров, а также 
сложившуюся ситуацию на рын-
ке. В результате этих исследова-
ний она может изменять свою 
ценовую политику»,  — указано 
в письме.

«Office 365 персональный»  — 
предоставляемый по подписке об-
лачный продукт с офисными при-
ложениями (для работы с доку-
ментами — Word, для работы с таб-
лицами — Excel и т.д.) для одного 
пользователя. На сайте компании 
сейчас указана старая стоимость 
нового продукта, как и продле-

ния подписки на него, — 2699 руб. 
Помимо этого решения Microsoft 
предлагает еще два продукта для 
частных пользователей — «Offi  ce 
365 для дома» (3399 руб.) и «Offi  ce 
для дома и учебы 2019» (6699 
руб.). Через партнеров Microsoft 
также можно приобрести пакет 
программ Office 2010, 2013  или 
2016 года выпуска.

Как сообщил РБК представитель 
Microsoft, цена будет скорректиро-
вана и на другие продукты линейки 
Offi  ce, в том числе корпоративные. 
По его словам, это глобальные из-
менения, которые коснутся поль-
зователей также из корпоративно-
го сегмента и из других стран. Од-
нако как изменится цена на другие 
продукты, он не сообщил.

На американской версии сайта 
Microsoft стоимость годовой ли-
цензии на «Offi  ce 365 персональ-
ный» указана в размере $69,99 
(4,6 тыс. руб. по текущему курсу). 
Стоимость «Offi  ce 365 для дома» 
для американского рынка состав-
ляет $99,99 (6,6 тыс. руб.), а «Offi  ce 
для дома и учебы 2019» — $149,99 
(9,95 тыс. руб.). 

Условия монополиста

Microsoft не раскрывает количе-
ство пользователей Offi  ce в России, 
как и выручку на этом рынке. По 
данным СПАРК, в 2017 году выруч-
ка российского юрлица Microsoft 

«Майкрософт Рус» снизилась на 
6,5%, до 9,2 млрд руб., чистая 
прибыль выросла почти в полто-
ра раза, до 1,16 млрд руб.

В целом выручка Microsoft Corp. 
по итогам 2018 финансового года 
(закончился 30 июня) увеличилась 
на 14,6%, до $110,36 млрд, из кото-
рых $28,3 млрд составила выруч-
ка от офисных и облачных продук-
тов. Количество использовавших 
программы Office для обычных 
пользователей выросло на 16%, 
до 31,4 млн человек по всему миру.

Доля Microsoft на российском 
рынке составляет около 85%, оце-
нил глава компании «Новые об-

лачные технологии» (разработ-
чик программного обеспечения 
«Мой офис») Дмитрий Комисса-
ров. По его словам, компания яв-

ляется абсолютным монополистом 
и может продавать софт по любой 
цене. «Обычные пользователи не 
смогут тратить больше денег на 
программное обеспечение, будет 
расти использование пиратских 
версий, — считает Комиссаров. — 
Однако крупные госструктуры 
и корпорации не ориентированы 
на снижение издержек, поэтому 
вряд ли спрос с их стороны изме-
нится». По мнению Комиссарова, 
по-настоящему повлиять на сни-

жение доли Microsoft в корпора-
тивном секторе может только про-
цесс импортозамещения.

В России уже несколько лет ста-
раются предоставить преферен-
ции российскому программному 
обеспечению. Для этого в 2016 году 
был запущен реестр отечествен-
ного программного обеспечения. 
Госструктуры не имеют права за-
купать софт, которого нет в рее-
стре. Использовать зарубежные 
программы можно только тогда, 
когда нет отечественных с необ-
ходимыми техническими и функ-
циональными характеристиками. 
На данный момент в реестр вхо-
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Как выходцы из Сбербанка запустили финансовый стартап

Раскованные одной целью
СВЕТЛАНА РОМАНОВА, 
ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Придумав, как упростить 
жизнь предпринимателям, со-
здатели Модульбанка всего за 
четыре года обогнали многие 
крупные банки. В 2017 году 
проект принес 1,9 млрд руб. 
выручки и 0,5 млрд руб. чи-
стой прибыли.

В начале 2014 года три сотрудника 
Сбербанка — Яков Новиков, Ан-
дрей Петров и Олег Лагута — си-
дели в баре и обсуждали проект, 
который собирались делать за сте-
нами своей основной работы. Три 
менеджера, развивавшие в банке 
направление работы с малым 
бизнесом, задумались о том, как в 
глазах мелкого предпринимателя 
выглядит сервис крупного банка. 
И пришли к выводу, что получать 
услуги в обычных банках владель-
цу небольшого бизнеса страшно 
неудобно: слишком много бумаг 
приходится заполнять, слишком 
сложно выбрать среди онлайн-
сервисов то, что тебе действи-
тельно нужно. Друзья видели, что 
спрос на качественные услуги со 
стороны мелких предпринима-
телей имеется, но вот банковских 
сервисов, заточенных именно под 
них, на рынке почти нет.

Лагута, Новиков и Петров по-
нимали, что изменить систему 
изнутри и сделать крупные бан-
ки более дружелюбными к мало-
му бизнесу будет непросто — уж 
слишком консервативны такие 
финансовые учреждения. Тогда 
они рискнули: в марте 2014 года 
покинули теплые корпоративные 
места и ушли в свободное плава-
ние, чтобы сделать свой собствен-
ный банк.

Банк без скелетов 
в шкафу 

«Банковский сектор — медленный 
и консервативный. И традиции — 
его основная слабость: человек, 
придумавший хорошую идею, 
может прийти на этот рынок и 
разрушить привычный уклад, 
построив новое», — размышляет 
Яков Новиков. Друзей вдохновлял 
пример Олега Тинькова, который 
«взломал» рынок кредитных карт, 
предложив иную модель обслужи-
вания. «Мы же перевернули с ног 
на голову процесс обслуживания 
предпринимателей», — смеется 
Новиков.

Бывшие банковские менедже-
ры провели несколько глубинных 
интервью с предпринимателями 
и выделили несколько основных 
трудностей, с которыми те стал-
кивались при взаимодействии с 
классическим банком. Именно 
эти трудности стартаперы соби-
рались устранить, предложив ма-
лому бизнесу свой интернет-сер-
вис. На запуск первой версии они 
отмерили себе три месяца. По сло-
вам Новикова, на выбор времен-
ного отрезка снова повлиял при-
мер Олега Тинькова, запустив-

шего свой банк с нуля за девять 
месяцев. «Мы решили, что дол-
жны сделать это быстрее: за три 
месяца привлечь первого клиен-
та, а через шесть месяцев привле-
кать людей уже массово», — гово-
рит Новиков.

Друзья хотели вести бизнес как 
продвинутые стартаперы — сняли 
офис с оранжевыми табуретками 

из IKEA в недостроенной башне 
«Москва-Сити». «Мы же цифро-
вой банк, а офис в «Сити» — это 
было круто», — объясняют они. 
Первым делом они бросили 
силы на поиск сотрудников. На-
шли операционного директора 
благодаря подписке на вакансии 
Headhunter.ru, собрали команду 
консультантов, которая работа-
ла бы с клиентами в чате, наняли 

курьеров. Первую версию софта 
написали две команды, работаю-
щие на аутсорсе.

Экс-менеджеры вложили 
в  проект несколько миллионов 
рублей личных сбережений, но 
оказалось, что за эти деньги за-
пустить полноценный проект не 
получится. Кроме того, начать ра-
боту мешало и отсутствие банков-

ской лицензии. Друзья решили, 
что оптимальным вариантом бу-
дет строить сервис на основе ка-
кого-то уже существующего бан-
ка и с помощью сторонних ин-
вестиций. «Мы хотели запустить 
стартап в чистом поле и найти 
банк без скелетов в шкафу и ис-
торий из девяностых, а в придачу 
еще и адекватного акционера», — 
вспоминает Новиков.

У друзей были знакомые 
в  крупных банках, но троица 
принципиально избегала сотруд-
ничества с такими: партнеры ис-
кали небольшой банк, у которо-
го на тот момент не было четкой 
модели развития. Стартаперы об-
ращались, например, к владельцу 
Совкомбанка Сергею Хотинскому, 
но тому идея показалась сомни-
тельной. «Мы рассказывали инве-
сторам концепцию бизнеса и чего 
хотим добиться. Интереса было 
немного. Только когда мы гово-
рили: «Для розницы есть «Тинь-
кофф», а наш Модульбанк будет 
для бизнеса», у людей загорались 
глаза», — вспоминает Новиков.

В конце 2014 года партнерам 
удалось заинтересовать Арте-
ма Аветисяна, владельца банка 
«Региональный кредит». Он со-
гласился строить банк для пред-
принимателей на базе своей ком-
пании и в следующие два года 
вложил в банковский стартап 
520 млн руб.

Алгоритм взлома

Друзья знали, в чем состоит глав-
ная головная боль обратившихся 
в крупный банк предпринимате-
лей — предельно бюрократизи-
рованное открытие счета. Чтобы 
выполнить эту довольно элемен-

тарную процедуру, бизнесмену 
приходилось ехать в отделение, 
заполнять 10–15 бумажных форм, 
после чего снова возвращаться 
туда уже за решением об откры-
тии, хотя оно не всегда могло быть 
положительным, рассказывает 
Новиков.

Стартаперы решили изменить 
этот процесс: клиент должен от-
крывать счет за одну минуту, со-
общая системе всего два параме-
тра: номер телефона и свой ОГРН 
(основной государственный реги-
страционный номер), к которому 
привязана запись в ЕГРЮЛ, уже со-
держащая все необходимые бан-
ку данные: название компании, 
место регистрации, данные пас-
порта гендиректора и учредите-
ля. Система сама проверяет по-
тенциальных клиентов по разным 
базам: «Контур.Фокус», базе бюро 
кредитных историй, данным со-
товых операторов и т.п. Такая ин-
формация позволила Модульбан-
ку предложить клиентам не толь-
ко расчетные услуги, но и кредиты 
под 12–21%.

Проведя опрос потенциальных 
клиентов, партнеры выяснили, 
что большинство из них не могут 
оценить свои ежемесячные тра-
ты на банковское обслуживание. 
«Учет расходов у многих вели аут-
сорсинговые бухгалтеры», — гово-

За три месяца 2018 года Модульбанк 

сумел привлечь около 1200 инвесторов 

и выдал 547 займов на 489 млн руб. — 

такие займы взяли в общей 

сложности 177 компаний

Создатели Модульбанка Олег Лагута, Яков Новиков и Андрей Петров (слева направо) собираются закончить нынешний год 
с выручкой 3,3 млрд руб.
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рит Новиков. Некоторые предпри-
ниматели были уже подключены 
к сервисам крупных банков, но не 
пользовались ими. Это натолкнуло 
основателей Модульбанка на идею 
предложить потенциальным кли-
ентам модель, которая выглядела 
более справедливой  — взимать 
с них не абонентскую плату, а ко-
миссию за транзакции при прове-
дении платежей. По такой модели 
другие банки тогда еще не работа-
ли, утверждает Новиков.

Начав работу в июне 2014 года, 
основатели банка уже к апрелю 
2015 года привлекли 1,5 тыс. кли-
ентов, большинство из которых 
были мелкими предпринимателя-
ми. Чтобы справиться с наплывом 
желающих, друзьям пришлось от-
казаться от изначальной установ-
ки — вести разработку сервиса на 
аутсорсе. В феврале 2015 года Мо-
дульбанк приобрел CRM-систему 
Unicloud за 20 млн руб. На работу 
в банк перешла и команда разра-
ботчиков. Глава службы разработ-
ки Андрей Вариков и сейчас тру-
дится в Модульбанке на должно-
сти управляющего директора по 
разработке.

Еще одной проблемой крупных 
банков, с которой собирались бо-
роться предприниматели, было 
пренебрежение к мелкому биз-
несу. Партнеры знали, что банки 
охотнее работают с розничными 
клиентами и крупными корпора-
циями, а уделять время другим 
чаще всего не готовы. «Обычный 
предприниматель приносит банку 
мало денег — только 3–4 тыс. руб. 
в месяц, когда как большая органи-
зация платит около 1 млн руб.», — 
поясняет Новиков.

Основатели организовали 
службу клиентской поддержки 
по телефону и в чате. Через не-
сколько месяцев служба стала ра-
ботать круглосуточно, к ней до-
бавилось и общение с клиентами 
в соцсетях. Поначалу на вопросы 
отвечали сотрудники, но когда в 
начале 2017 года количество кли-
ентов Модульбанка резко вырос-
ло, Петров решил дополнить труд 
консультантов нейронной сетью. 
«Если посмотреть на структуру за-
просов в чате, то окажется, что две 
трети из них типовые: предпри-
ниматель спрашивает, как сделать 
платеж, какой у него тариф, как 
его поменять. Эти вопросы взял 
на себя виртуальный ассистент на 
основе нейросети», — объясняет 
Петров.

Партнеры долго искали подхо-
дящую нейросеть — найти ее уда-
лось в Тюмени полгода назад. Зна-
комый предприниматель, чье имя 
они не называют, инвестировал 
в разработку сети, которой зани-
мается компания — резидент тю-
менского технопарка ОКАС («Объ-
единение когнитивных ассоциа-
тивных систем»). Узнав о проекте 
друзей, он предложил создателям 
Модульбанка развивать стартап 
вместе. Подписав договор о со-
трудничестве, предприниматели 
получили доступ к сети, позволив-
шей им обойтись минимальным 
штатом консультантов. Ежемесяч-
но Модульбанк тратит на систему 
1,5 млн руб., но оплачивает толь-
ко правильные ответы виртуаль-
ного помощника — каждый стоит 
2–3 руб. По словам основателей, 
траты на сеть оказались ниже, чем 
на содержание полноценного от-
дела консультантов.

Нейробухгалтер

В марте 2016 года «Региональный 
кредит»  перерегистрировался, 
взяв новое название у сервиса, 
чьим развитием занимался,  — 
Модульбанк. Однако, несмотря 
на быстрый рост аудитории, сами 
основатели Модульбанка пока не 
знали, как развивать свой старт-
ап дальше. Они видели несколько 
возможностей: можно было сде-
лать розничный бизнес, создать 
предпринимательский банк в дру-
гой стране либо предложить но-
вые сервисы уже существовавшей 
аудитории (число клиентов как раз 
выросло до 90 тыс.). В итоге они 
выбрали последний путь, причем 
расширять набор услуг собирались 
в том числе через приобретение 
чужих сервисов.

В течение следующих двух лет 
Модульбанк стал одним из самых 
активных инвесторов на россий-
ском финтех-рынке. Так, компа-
ния вложила 20 млн руб. в старт-
ап «Первая онлайн-бухгалтерия» 
Александра Носкова и Дмитрия Гу-
довича, приобретя облачный сер-
вис, позволявший вести бухгалте-
рию на аутсорсе (тогда нечто похо-
жее уже делали российский старт-
ап «Кнопка» и канадский Banch).

Еще на старте основатели Мо-
дульбанка хотели предложить кли-
ентам услугу подсчета налогов на 
основе выручки их компаний. «Ко-
гда мы запускались, то спросили у 
предпринимателей, готовы ли они 
доверить полностью свою бухгал-
терию банкам. Многие были про-
тив: считали, что «банки стучат в 
налоговую», — говорит Новиков. 
Но партнеры верили, что им удаст-
ся переломить этот настрой. Осно-
ватели надеялись, что покупка сер-

виса позволит расширить набор 
услуг аутсорсинговой бухгалтерии.

Однако на практике оказалось, 
что сервис не может вести боль-
шое число компаний. Пришлось 
перестроить его в цифровую ав-
томатизированную бухгалтерию, 
которая сама делает отчеты. Впро-
чем, часть налогов все равно при-
ходится считать вручную. «В Рос-
сии данные принадлежат не клиен-
там, а банкам. Поэтому мы, как тре-
тья сторона, не можем получать их 
автоматически. За ними придется 
ехать прямо в банковское отделе-
ние и получать цифры на бума-
ге», — рассказывает Лагута. Сей-
час услугами автоматизирован-
ной бухгалтерии пользуются всего 
около 5 тыс. клиентов компании. 
Но создатели банка убеждены, что 
рынок бухгалтерских услуг быстро 
меняется и в интервале трех-четы-
рех лет около 40% клиентов мало-
го и микробизнеса будут вести бух-
галтерию в банках, отказавшись от 
услуг классических бухгалтеров.

Осенью 2015 года Лагута и Но-
виков полетели в Новосибирск и 
встретились с Максимом Миту-
совым, основателем Avanpost — 
проекта, который разрабатыва-
ет программное обеспечение для 
онлайн-касс. Тогда закон о внедре-
нии онлайн-касс еще не был при-
нят правительством. С помощью 
своего сервиса Митусов собирал-
ся облегчить повседневную жизнь 
розничных торговцев: он предла-
гал клиентам, которые чаще всего 
вели учет в тетрадке или таблице 
Excel, новые возможности, кото-
рые появились благодаря онлайн-
кассам: управлять продажами, сле-
дить за средним чеком, понимать, 
какие товары приносят больше вы-
ручки. Новикову и Лагуте это пока-

залось интересным, и они решили 
приобрести проект.

В духе стартапа

Автоматизированный сбор ин-
формации о клиентах, оказавший-
ся возможным благодаря онлайн-
кассам, позволил банку пред-
ложить несколько новых услуг. 
В ноябре 2017 года Модульбанк 
первым среди банков запустил 
услугу мгновенного получения 
кредита для предпринимателей 
на основе фискальных данных и 
без документов. Через год число 
выданных таким образом креди-
тов достигло 9,6% от всех кредитов 
банка. Максимальная сумма мгно-
венного кредита — 500 тыс. руб. 
или половина месячного оборота 
компании по кассе, ставка — 12% 
годовых. Лимит кредита, который 
может получить каждый конкрет-
ный клиент, пересчитывается 
каждый месяц: чем больше оборот 
компании, тем он выше.

Еще одна возможность полу-
чить деньги от Модульбанка по-
явилась летом 2018 года. Банк 
запустил инвестиционную пло-
щадку «Модульденьги». Она рас-
считана на компании, которые за-
ключили госконтракт, но не могут 
выполнить его из-за нехватки де-
нег. Таким компаниям банк пред-
лагает до 3 млн руб. без залога и 
поручительств под 2–3% в месяц. 
«В открытом доступе есть вся нуж-
ная информация: какие компании 
участвуют в конкурсах, как они вы-
полнили тендеры. На основе этих 
данных мы предлагаем инвесто-
рам предоставить этим компа-
ниям заем», — говорит Лагута. По 
словам предпринимателей, они не 
делают выводы о проектах, а лишь 
предлагают инвесторам вложить 
деньги. Инвесторов банк привле-
кает рекламой в соцсетях — тем, 
кто вложится в проекты, «Модуль-
деньги» обещают 25–35% годовых.

В итоге за три месяца Мо-
дульбанк сумел привлечь около 
1200 инвесторов и выдал 547 зай-
мов на 489 млн руб. — такие займы 
взяли в общей сложности 177 ком-
паний. Были и такие, кто, погасив 

кредит, пришли за ним во второй 
и в третий раз.

«Какие здесь риски? В первую 
очередь репутационные, если доля 
невозврата будет высокой», — ком-
ментирует Лагута. С невозвратами 
Модульбанк пока будет бороться 
традиционным способом  — че-
рез суд: на этой неделе как раз со-
стоится первое заседание. «Это 
целый процесс: мы напоминаем 
клиенту, что надо погасить кре-
дит, что сроки уже прошли, а че-
рез месяц информация окажется 
в бюро кредитных историй. Чуть 
позже мы продолжаем: инвестор 
передает кредит компании, а уже 
она от лица всех инвесторов подает 
в суд на недобросовестного заем-
щика. Надеемся, что такой процесс 
будет дисциплинировать. Рассчи-
тываем, что в конце года практи-
чески все вернут кредиты», — го-
ворит Лагута.

2017 год банк закрыл с выруч-
кой 1,9 млрд руб. и чистой прибы-
лью 528 млн руб., нынешний со-
бирается закончить с выручкой 
3,3 млрд руб. и прибылью пример-
но на том же уровне маржиналь-
ности. У Модульбанка уже 140 тыс. 
клиентов, в штате банка и его до-
черних компаний — 1090 человек, 
но структура управления компании 
не похожа на классическую банков-
скую — с многочисленными депар-
таментами и нечетко разделенны-
ми между ними задачами. «Мы 
строили структуру исходя из того, 
что нам хотелось простоты и пло-
скости: никаких длинных верти-
кальных цепочек», — рассказывает 
Петров. В компании есть три уров-
ня управления: наверху три руково-
дителя, уровнем ниже — 15 управ-
ляющих директоров, каждый из 
которых отвечает за одно направ-
ление, но собирает команду для ра-
боты над конкретной платформой.

Основателям компании прин-
ципиально важно сохранить изна-
чальный дух стартапа. «Для меня 
стартап  — это бизнес, который 
умеет быстро внедрять изменения 
и делать новые продукты, которые 
меняют правила игры на рынке, — 
говорит Новиков. — Все остальное 
уже не столь важно». 

Финансовые результаты Модульбанка
Год Число клиентов, тыс.  Выручка, тыс. руб. Прибыль, тыс. руб.

2015 11,8 310 494 -691 695

2016 36,9 894 426 -236 884

2017 94,5 1 900 940 527 645

Источник: данные компании

Взгляд со стороны

«Рынок банковских 
услуг для малого 
бизнеса будет 
«алым»
Борис Дьяконов, 
основатель банковского 
сервиса «Точка»

«Пять лет назад в полно-
стью дистанционное обслу-
живание малого бизнеса 
никто не верил, а сейчас 
большинство предпри-
нимателей не понимают, 
зачем ходить в офис, если 
все можно решить дистан-
ционно. Налицо тренд на 
слом потребительской 
парадигмы. Люди привыкли 
заказывать такси и уборку 
через приложение, следить 
за успеваемостью детей 
в школе через веб-стра-
ничку — почему с банком 
должно быть иначе? Для 
банка, очевидно, разумно 
заменять ручной труд ма-

шинным: иногда машины 
работают лучше людей, а 
потом, это дешевле. Кажет-
ся, те, кто научится делать 
такое без ухудшения опыта 
клиента, выиграют.
Сейчас «Точка», «Тинькофф» 
и Модульбанк — ключевые 
диджитал-игроки этого 
рынка. В совокупности они, 
похоже, открывают больше 
счетов для малого бизнеса, 
чем тот же Сбербанк, и дер-
жат не меньше 30% рынка 
привлечения малого бизне-
са. В ближайшей перспекти-
ве рынок банковских услуг 
для малого бизнеса станет 
«алым»: будет много конку-
ренции, а в результате, как 
обычно, выиграет клиент. 
И речь не только о специа-
лизированных банковских 
сервисах — большие банки 
на самом деле тоже очень 
быстро адаптируются и ме-
няются. Будет интересно».

«Ниша таких 
сервисов очень 
узкая»
Андрей Завьялов, 
сооснователь банковского 
сервиса для предпринимате-
лей «Кнопка»

«Ни Модульбанк, ни «Точ-
ка», ни «Тинькофф» не 
предоставляют малому 
бизнесу полноценного 
сервиса. Они предлагают 
только калькулятор, кото-
рый умеет автоматически 
вычитать 6% налогов из вы-
ручки. Удобно это? Навер-
ное, да. Но мне и самому 
несложно. Ключевое отли-
чие «Кнопки» от перечис-
ленных игроков в том, что 
мы реально выводим весь 
бэк-офис на аутсорс. У нас 
есть живые бухгалтеры — 
люди, с которыми в случае 
чего всегда можно про-
консультироваться. Робот 

и нейросеть — это хорошо, 
но в любой ситуации, вы-
ходящей за рамки про-
писанного сценария, они 
бесполезны. Например, 
прислала вам ФНС требо-
вание о предоставлении 
дополнительных докумен-
тов — никакой «Тинькофф» 
тут не поможет, придется 
разбираться самому.
Эти сервисы умеют рабо-
тать только с небольшими 
ИП без сотрудников и сче-
тов в других банках, это 
очень узкое направление. 
Но свою нишу они заняли. 
Качество сервиса и кли-
ентоориентированность 
у них хорошие. Правда, на 
собственном опыте я знаю, 
что работают все банки 
примерно одинаково. 
Если вдруг у вас заблоки-
руют счет, и «Тинькофф», 
и Сбербанк будут действо-
вать в соответствии с фе-

деральными законами и 
никак упростить или уско-
рить процесс не смогут. 
Здорово, когда к тебе при-
езжает курьер и не надо 
ходить в банк, когда обща-
ются как с другом. Главный 
критерий — чтобы сервис 
работал, а вся эта мода 
на диджитал и нейросети 
в реальной жизни отходит 
на второй план. На мой 
взгляд, рынок банковских 
сервисов для малого биз-
неса в ближайшие три-че-
тыре года будет смотреть 
в сторону микробизнеса 
и самозанятых. Это такие 
категории предпринимате-
лей, которым нужны самые 
простые операции со сче-
тами, и их как раз можно 
легко автоматизировать».



2018 год. Реклама. 18+*Ритц-Карлтон

19 октября,
отель Ritz-Carlton

Проектное финансирование:  
как работать в новых условиях?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Деловой завтрак РБК

2018 год. Реклама. 18+*и-коммерс, ООО «Хоум Кредит энд Финанс Банк»

10 октября, 
Марриотт Роял 
Аврора

Партнер

%

Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534 51 24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

Рынок e-commerce в России:  
новые трансформации

18 октября, 
Конгресс-центр 
ЦМТ

INOPharma

Партнеры

Партнеры

2018 год. Реклама. 18+*ИНОфарма, Штада, ЭсБиЭм Сэксесфул Бизнес Митинг

Программа: Лариса Каграманян — lkagramanyan@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94


